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EE stamos iniciando el año 2024 y 
podemos vaticinar que se vislumbran 
tiempos complicados. Hay caos, 
incertidumbre y miedo ante lo incierto.

Como decía un amigo, hay un 
caudal de información en el mundo 
que nos lleva a enfocarnos a ver sólo 
lo malo, contagiándonos unos con 
los otros, y además difundiéndolo. 
Lo más probable es que la 
información nos arrastra al 
pesimismo, y en ocasiones a la 
apatía.

El mal no se ataca con la desesperanza, sino con la fe, la unión y 
el trabajo.

Si la crisis nos afecta también en nuestra economía, no será 
quejándonos como lo vamos a solucionar.

Nos despertamos todos los días pensando si el mundo se va a 
componer. Si la guerra en Israel va a terminar pronto, si la va a ganar 
Israel, si van a terminar entregando a los rehenes que quedaron 
privados de su libertad.

Viendo en retrospectiva cada año que pasa tiene sus vicisitudes. 
Repasando las editoriales de años pasados, hace 10, ó 20 años quizá 
hemos tenido crisis en el mundo y graves problemas en el Oriente 
Medio. Lo que sí, sin lugar a dudas la fecha del 7 de octubre de 2023 
quedará por siempre grabada con sangre para Israel, sus habitantes 
y toda la diáspora.

Por otro lado, me atrevo a decir que este capitulo de horror en la 
historia es el peor genocidio contra los judíos desde el Holocausto. 
Han muerto rehenes, soldados jovencitos que han dado la vida por 
su país.

¡Cómo no vamos a estar tristes y preocupados!. Esto no ha 
terminado y lo peor es que no se ve el fin todavía.

Los judíos del mundo estamos preocupados claro, y muy 
apesadumbrados, y lo único que podemos hacer es apoyar a Israel, 
unirnos a misiones para ayudar en lo que se pueda, contrarrestar las 
malas vibras e infamiosas mentiras que se difunden todo el tiempo 
en las redes sociales.

No puedo tapar el sol con un dedo, no puedo darle vuelta a la 
hoja, no puedo estar tranquila mientras mis hermanos en Israel se 
enfrentan con su vida para terminar con el mal que los acecha.

Por otro lado debemos valorar antes que nada la vida, nuestra 
salud, la unión familiar, la amistad.

Estaba escuchando un video sobre una oración portuguesa sobre 
las fechas del nuevo año “Que le pides al nuevo año, no quiero que 

me traiga nada, lo único que quiero es que no se lleve lo que ya 
tengo, el techo que me cobija, el plato que nos alimenta, la manta 
que nos abriga, la luz que nos ilumina, la sonrisa de nuestros hijos 
y nietos, la salud como tesoro, el trabajo como sustento, la amistad, 
los abrazos, las caricias, los te quiero. Que no se lleve los sueños 
ni los trocitos del corazón que lo forman cada persona que llevo 
dentro de mi corazón. No le pido nada al nuevo año, sólo que no se 
lleve lo que ya tengo”.

Aunado a este deseo debemos recordar que cada año hay que 
renovarse para poder seguir en este mundo.

George Bernard Shaw, dramaturgo y crítico irlandés dijo “El 
progreso es imposible sin cambiar”.

Debemos recordar que no es el más fuerte, ni el más inteligente 
el que sobrevive, sino el que más rápido se adapta a la realidad en la 
que se encuentra.

En otro orden de las cosas, recordamos a Herny Kissinger que 
murió recientemente a la edad de 100 años. Fue el consejero más 
influyente en los EE.UU como Secretario de Estado, que asesoró a 
12 presidentes y solucionó diferentes asuntos diplomáticos. Ayudó 
a innumerables tratados de paz y a suavizar procesos de tensión 
entre la URSS y Estados Unidos. Autor, diplomático y Político 
estadounidense de origen judeo alemán que tuvo gran influencia 
en la política internacional, controvertido, consejero de Seguridad 
Nacional; Premio Nobel de la Paz.

Una de sus muchas frases célebres fue “La tarea del líder es llevar 
a la gente desde donde estén, hasta donde no han estado”.

En 1977 dijo “la seguridad de Israel es un imperativo moral para 
todo el mundo libre”.

Kissinger se mantuvo brillantemente comprometido con 
la política externa, aún a sus 90 años. Siempre advirtió sobre la 
extrema violencia de los islamistas extremistas como Isis y Hamas, 
patrocinados por Irán.

Para terminar no podemos olvidar que el 27 de este mes fue 
designado como el Día Internacional del Recuerdo de las Victimas del 
Holocausto, y fue cuando el 27 de enero de 1945 el ejército soviético 
liberó a los presos del campo de concentración de Auschwitz.

Negar los hechos históricos, en especial en relación al abominable 
Holocausto, es simplemente inaceptable. Este es el día en que se debe 
reafirmar nuestra adhesión a los vapuleados y pisoteados Derechos 
Humanos.

Hay que tener en cuenta que la ONU, institución para la paz del 
mundo?? Designó a Irán, entre todos los países? Como defensor de 
los Derechos Humanos. Es una broma no creen??

Y como siempre, el lector tiene la ultima palabra ….  
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Esther Shabot *

IRÁN ¿DEFENSOR EN LA ONU 
DE DERECHOS HUMANOS?

número indeterminado de ejecuciones 
y desapariciones forzadas y más de 
22 mil detenidos, muchos de ellos 
mujeres y hasta niñas, que han sufrido 
tortura y toda clase de vejaciones por 
parte de las autoridades. Apenas el 1º 
de octubre pasado, otra joven iraní, 
Armita Geravand, murió tras ser 
violentada en el metro de Teherán por 
la Policía de la Moral, que la maltrató 
por el asunto de su vestimenta.

Lo que llama también en este 
momento la atención acerca de 
Irán, es algo que concierne a su 
relación con la ONU. Esta institución 
presuntamente encargada de impulsar 
las causas más nobles y justas en el 
entorno internacional, debido a fallas 
estructurales de larga data, se ha pervertido y se muestra cada vez con más 
frecuencia presa de los intereses más corruptos y reprobables. Una de las 
evidencias de ello es el hecho de que a Irán le fue otorgada la Dirección del 
Foro del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas, organismo 
integrado por representantes de 47 naciones elegidos por la Asamblea General 
por un periodo de tres años.

¿Cómo se justifica un nombramiento así? Josep Borrell, Alto Representante 
de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política 
de Seguridad lo explicó como un asunto de rotación 
regional acorde con los procedimientos de la ONU. Sin 
embargo, es un hecho que el grupo asiático del cual Irán 
forma parte, ha ocupado la posición cuatro veces en 
los últimos seis años. Otros grupos regionales han sido 
excluidos en tal proceso rotatorio, a pesar de protestas 
diversas. Incluso, se presentó una petición global 
cuestionando a la ONU el haber dado ese puesto a un 
régimen que apalea, tortura y viola a mujeres que exigen 
sus derechos y que reprime y discrimina a sus minorías 
de forma totalmente impune.

Desde luego que no es ésta la primera vez en que ocurre 
una aberración como ésa. Países como China, Siria, Libia, 
Cuba, Rusia y Arabia Saudita, por citar algunos ejemplos, 
han tenido esa misma distinción en ocasiones, lo cual 
puede sonar a broma, pero no lo es. Se trata realmente de 
la puesta en práctica de mecanismos carentes de lógica, 
pero justificados por un orden burocrático sin sentido 
alguno de la decencia y la coherencia. Así, se permite que 
justamente los regímenes con peor récord en cuanto al 
respeto a los derechos humanos tengan la libertad para 
continuar con sus respectivas violaciones.

Esa posición de poder les permite, además, armar acusaciones contra sus 
adversarios o enemigos, que no forman parte de los 47 países del Consejo, 
y por tanto, se encuentran en desventaja. Mal empieza 2024 para el mundo 
cuando, además de los gigantescos desafíos que enfrentamos globalmente, un 
régimen como el iraní, tiránico, brutal violador de los derechos humanos y 
uno de los mayores exportadores de terrorismo en el planeta, se ve reforzado 
por la propia ONU para continuar con sus fechorías.

*Editorialista del Diario Excelsior

EE l régimen de Teherán 
ha sido muy citado en 
los últimos tiempos 
debido al candente 
tema de su alianza 
con las organizaciones 
terroristas Hamás y 
Hezbolá, lo mismo 
que con las milicias 
hutíes de Yemen que 

continúan atacando 
buques de banderas 

diversas en el 
mar Rojo. Irán 
es ciertamente 
la mano que 

m e c e esa cuna, ya que ninguno 
de los tres actores arriba mencionados podría 
hacer lo que hace sin el patrocinio, apoyo 
militar, económico, logístico e informático del 
gobierno de los ayatolas.

Sin embargo, antes de la crisis actual desatada 
por el ataque de Hamás a Israel del 7 de octubre, 
lo que los medios destacaban acerca de Irán era 
otra cosa. Predominaban dos temas básicos: su 
carrera para hacerse un arsenal nuclear, tema 
de resolución aún pendiente, y la crueldad y 
dureza del régimen en su trato a las mujeres. 
El asesinato de Mahsa Amini en septiembre de 
2022 a manos de las autoridades por no llevar 
bien puesto el velo sobre su cabellera, y la 
explosión de manifestaciones de protesta que 

le siguieron, proyectaron a un régimen que usó 
toda la brutalidad de la que era capaz a fin de 
acallar y someter a las masas que valientemente 
salieron a las calles y plazas exigiendo un 
cambio de rumbo en la legislación nacional 
respecto a temas concernientes a los derechos 
humanos de las mujeres.

El saldo de meses de confrontación entre las 
fuerzas policiacas y el público fue de acuerdo 
con los datos de Amnistía Internacional, de 
cerca de 500 civiles asesinados en las calles, un 
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Salo Grabinsky

La verdadera 
información

¡
Estamos saturados! Diariamente nos atacan 
con informaciones no verificables, discursos 
irresponsables y contradictorios. Somos 
víctimas pasivas de tragicomedias, juicios 
mediáticos y venganzas veladas o confirmadas. 
Con mala información, verdades a medias o 
puestas a modo, las dan medios informativos 
afines u opositores al régimen o a nivel desde 
federal hasta las alcaldías o municipios. 
Centradas en doblegar al rival, aunque sean 
dañinas o mentiras disfrazadas de actos éticos 
con sentido social, pero sin bases sólidas. No 
en balde muchos ciudadanos estamos hartos 
de la politiquería y los rabiosos comentarios 

provenientes de todas partes. Lo peor es que la Verdad, (con 
mayúscula), es  más ambigua, obscura o planeada de forma 
astuta o con  mala fe. Pocos saben lo que está sucediendo en el 
país y por ende en el mundo entero. Algunos ejemplos:

E n f e r m e d a d e s . 
-  Los rumores son 
que Vladimir Putin 
está enfermo de varias 
dolencias tanto físicas 
como mentales. Sin 
embargo, sale en la 
televisión rusa y asiste 
a reuniones con sus 
funcionarios y recibe 
a jefes de estado. En 
nuestro país la “vox 
populi” (quien sabe qué 
será eso) nos afirma 
sobre las enfermedades 
del presidente y sin 
embargo no hay 
mañanera sin su 
presencia. ¿A quién 
creerle? El presidente 
Biden se va a un 
chequeo médico y todos los medios lo informan, incluso sus 
operaciones. Existen informes verificables. Necesitamos que 
organismos como el INAI cumpla cabalmente su función y la 
divulgue, no a través de hackeos (Guacamaya, los papeles de 
Panamá, Wikileaks, etc). Estos métodos son muy populares, 
pero ilegales y usados para espionaje o información explosiva. 
La Red no hace sino amplificar todo.

Energía.- Sabemos que el país requiere de más fuentes de 
energía para crecer, dar certeza a los inversionistas que vienen 
al país,  a poblaciones que requieren de luz a precios razonables, 
etc. A mí no me queda claro qué es lo que pasa con las recientes 
transacciones de Iberdrola y si el efecto en verdad reducirá el 
costo de la energía para la población y será rentable para la 
CFE que, junto a PEMEX está en una muy precaria situación 
financiera , endeudada y con problemas operativos. ¿Alguien 
sabe cuál es la verdadera situación energética y de hidrocarburos 
en el país? Difúndanla en forma sencilla, objetiva y con bases 
reales comprobables.

Inversiones. – Todos los mexicanos estamos ilusionados 
con el prospecto de grandes inversiones dentro del tratado 
comercial vigente para exportar y crear muchos empleos. ¿Ya 
vienen o siguen evaluando la situación de seguridad, electoral o 
legislativa de México antes de poner sus capitales aquí? Tenemos 
mucho futuro, pero el presente sigue bastante nebuloso, a mi 
entender

Seguridad. - No podemos más que preocuparnos y hacer 
algo porque hay muchas regiones con altos índices de violencia 

y no debemos negarlo. No se vale más que recapacitar y actuar 
para que el mal no crezca a niveles insostenibles.

Migración, leyes, planes.- No sabemos a ciencia cierta en 
qué terminarán los problemas migratorios y humanos, la 
corrupción que aún continúa y tratar de legislar y cambiar 
lo que funciona, aunque perfectible, con nuevas leyes poco 
entendibles. No hay información sino propaganda, basada en 
las próximas elecciones. Hay que serenarnos y recibir informes 
reales comprobados, para vivir mejor.

Dichos en idish 

Sobre ser un mensch
Az ij vel zayn vi er, ¿ver vet 
zayn vi ij? "Si yo voy a ser 

como otro, ¿quién será como 
yo?". Este dicho hace eco de 
las palabras de Hilel: "Si no 
estoy para mí mismo, ¿quién 
lo estará? (Pirkei Avot 1:14)
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¿TikTok es antisemita?

En una conversación reciente con ejecutivos de TikTok, 
el actor Sacha Baron Cohen dijo que la aplicación 

es responsable de "crear el mayor movimiento 
antisemita después de los nazis".

Esta audaz declaración no carece de bases. Cohen y 
más de 30 celebridades de Hollywood e influencers 

se unieron para llamarle la atención a TikTok. 

Ellos expresaron su preocupación por el incremento 
de contenido antisemita y la desinformación en 

TikTok luego de la masacre de civiles israelíes el 7 de 
octubre por parte de terroristas de Hamás.

David  Muller*

LL a actriz Debra Messing expresó 
su indignación por el hecho de que 

la plataforma no haya aceptado las 
denuncias por el lema desde el río hasta el 

mar, que aboga por la erradicación de los 
judíos de Israel. Ella dijo: "Entiendo que 
se encuentran en una situación muy, muy 

difícil y complicada, 
pero también que son 
la principal plataforma 

para la difusión del odio 
a los judíos".

El encuentro fue iniciado por celebridades judías, entre ellas 
Amy Schumer y Montana Tucker, que escribieron a los ejecutivos de 
TikTok: "Queridos directores de TikTok, la plataforma de ustedes 
no es segura para los usuarios judíos". En su carta expresaron: 
"Tenemos miedo de salir de nuestras casas., Nos sentimos obligados 
a contratar guardias armados. Tenemos miedo de publicar nuestras 
opiniones por temor a recibir más sofocante odio digital. Tememos 
que sólo habrá un cambio cuando ocurra una tragedia insondable a 
un creador de TikTok judío. ¿Acaso eso es lo que están esperando?".

Las críticas respecto a la plataforma de TikTok fueron creciendo 
durante las últimas semanas, a medida que comenzaron a aparecer 
comentarios en videos publicados por usuarios judíos tales como 
"Hitler tenía razón" o "Espero que termines como Anna Frank", sin 
ninguna reacción por parte de los moderadores.

El 7 de octubre, todas las redes sociales experimentaron un 
influjo masivo de contenido anti Israel y anti judío. En Aish, hemos 
estado trabajando para contrarrestar el odio compartiendo mensajes 
inspiradores de nuestros soldados en Israel, conmovedores actos de 
bondad de judíos de todos los rincones del mundo, e inspirando a 
todos a tener esperanza en la nación judía.

Afortunadamente, nuestro equipo tuvo mucho éxito. En las 
semanas siguientes al comienzo de la guerra, tuvimos millones de 
views, engagements y creció el número de nuestros seguidores 
en nuestras redes sociales, más que nunca antes. En las primeras 
cuatro semanas después de que comenzara la guerra, tuvimos 
más de 63.000.000 de views, 4.500.000 engagements y más de 
122.000 nuevos seguidores en nuestras redes sociales. Recibimos 
un feedback increíble, judíos inspirados que se reconectaron con sus 
raíces y ayudaban a difundir la verdad sobre lo que realmente está 
sucediendo en Israel.

Promover nuestro contenido a través de redes sociales nunca fue 
un problema, hasta que... llegamos a TikTok.

Desde que comenzó la guerra en Israel, TikTok ha marcado casi 
cualquier cosa que intentamos promocionar. Esto incluye videos de 
judíos cantando "Am Israel Jai", un sobreviviente del Holocausto 
bendiciendo a su nieto para que esté a salvo mientras protege a 
Israel, y judíos reunidos para cantar el Hatikva, el himno nacional 
de Israel. No es exactamente contenido de odio o discriminatorio, 
por decir lo menos.

Nada de ese contenido fue marcado por cualquier otra plataforma 
publicitaria. Como profesional de marketing digital, no me resulta 
raro ver un contenido marcado por varias razones. Lo que no 
fue común fue que después de cada una de las publicaciones que 
intentamos promocionar recibimos una advertencia respecto a que 
toda nuestra cuenta podía ser suspendida.

Decidí ir por el lado seguro y no tratar de promover ningún 
contenido relativo a Israel. ¿Qué podía ser más inocente que un 
video sobre cómo hornear jalá?

TikTok prohibió este "amenazante" video de jalá.

Nuestros avisos fueron rechazados porque "el aviso puede 
presentar o promover contenido político". A mí la jalá no me parece 
algo demasiado político, por lo que tratamos de apelar al argumento, 
pero nuestra apelación fue rechazada.

En los días siguientes, recibimos un e-mail de TikTok con el 
siguiente mensaje:

Al mismo tiempo, nuestra cuenta se vio inundada de comentarios 
antisemitas cargados de odio. De alguna manera, estos parecen 
haber pasado bajo el radar de los diligentes moderadores de TikTok.

"Ojalá los hubieran dejado para siempre en Auschwitzzzzz".

"Manden a estos sionistas de vuelta a Europa. Norteamérica 
no quiere más israelíes en nuestro gobierno ni en los medios de 
comunicación. Norteamérica libre".

"Lo espera una bolsa para su cuerpo. Palestina libre".

"Lo intentaron 75 años, cerdos enfermos. Quisiera que Alemania 
hubiera hecho su trabajo".

"Nunca le deseé algo malo a nadie más que a ustedes. Qué patéticas 
excusas de seres humanos".

No te quedes al margen

En TikTok suceden muchas cosas buenas. Aish ha utilizado 
TikTok para conectar a judíos de todo el mundo con la sabiduría y 
la inspiración judía. Sin TikTok, llegar al grupo demográfico de los 
jóvenes judíos sería considerablemente más difícil.

Pero no podemos quedarnos de brazos cruzados cuando vemos el 
mal y el odio. Necesitamos alzar la voz sobre la avalancha de ataques 
antisemitas y anti Israel que hubo en las redes sociales en las últimas 
semanas.

Sin importar los moderadores de TikTok, los comentaristas en las 
redes sociales o los influencers antisemitas, seguiremos defendiendo 
lo que es correcto y luchando contra el odio. Ese es nuestro deber 
moral. Am Israel Jai.

*Aish Latino
²* Encargado de marketing digital de Aish
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E impactaron al mundo
Orfeo

Jaime  Laventman

HH ace poco más 
de 400 años, las 
manifestaciones 

artísticas en el 
mundo, eran en 

sí, las mismas 
que gozamos en 

la actualidad. 

Había la 
expresión a 

través de la pintura, de las obras escultóricas, muchas de las cuales 
siguen siendo admiradas en este siglo XXI. La música polifónica 

finalmente hace su aparición, y 
transforma de esa 

manera, el 
concepto 

de la 

misma, expandiendo sus tentáculos, hasta abarcar la orquesta, y las 
más diversas formas de poder transmitirla. La mayoría – no todos 
– de los instrumentos musicales, ya eran dominados y conocidos, 

y había algunos que ya no se utilizan en el presente, pero que 
han sido recuperados, para que, cuando se toca la música de esos 

siglos, se lleve a cabo con los instrumentos propios de cada época. 
Y, sobre todo, la voz humana se utilizaba en cánticos, y a su vez de 

manera coral, exaltando el privilegiado don que es inherente a la 
evolución en el ser humano. La conjunción entre los instrumentos 

y la voz, ya era parte del acervo musical, desde tiempo atrás. 
   
Y estaban las demás formas artísticas. La arquitectura, el uso de 

una iluminación aún insuficiente, pero ya presente, sobre todo en 
las representaciones teatrales, donde se conjuntaban, la obra de 
algún escritor, la actuación de diversos personajes, la decoración 
de los foros y el uso de la propia música como colofón, aunado a la 
danza, tan antigua como el hombre mismo.  Y los foros donde estas 
obras inmortales, se presentaban a un público, que las asimilaba, 
comentaba y discutía por muchas semanas tras haberlas visto puestas 
en escena.

   
Si. Ya todas existían, y de manera aún separada, forjaban en 
los escenarios, diversas representaciones que engalanaban, la 

vida de los ciudadanos. El arte en todas sus expresiones.
   

Y fueron muchos los compositores de música, quienes 
soñaban con ver representadas sus obras en cualquier 

foro que las aceptara. Por ende, había conciertos en 
unos foros, representaciones teatrales de comedias 

o tragedias en otros, con ocasionales escenarios 
de fondo, y el uso o no de danzas y de conjuntos 
vocales, que simulaban incluso las palabras de 
los propios dioses de la antigüedad.  Todo 
esto, lo tenemos actualmente, distribuido de 
manera por demás heterogénea, y haciendo 
del espectador, un individuo que goza cada 
una de esas manifestaciones artísticas.

   
La representación de los mitos 

griegos, de aquellas historias fantásticas, 
eran el pan de cada día, transformadas 
en obras teatrales, en cánticos y en 
danzas que despertaban en la audiencia, 
asombro, ante la capacidad del artista 
de engalanar su oficio.

   
¿Qué más, se preguntaba el ciudadano 

común y corriente, sobre todo, el que 
pertenecía a la aristocracia? Era – decían 

- imposible mejorar tanta capacidad, tanto 
afán artístico.

   
Pero, la imaginación del hombre, no 

tiene límites establecidos. Finalmente, a 
un compositor italiano, se le ocurre la idea, 

de conjuntar todas esas artes, bajo una nueva 
perspectiva, otorgándole una trama continua, 

amenizada por cada una de las facciones de arte 
conocidas en la época. O sea, juntar la trama de alguna 
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obra conocida, de un autor célebre. 
Darle voz a través del canto personal y 
coral, todo ello en un solo escenario, 
sin cortes en la historia, y tratando de 
que el espectador se vea inmerso en la 
evolución de semejante presentación. 
No habría nada nuevo, pero debería 
conjugar a todos, bajo una misma 
carpa. Como si tratara de juntar, las 
estrellas, los cometas y planetas, las 
galaxias y las nebulosas, y darles el 
nombre de universo. No había nada, 
que le impidiera a este ambicioso artista, 
llevar a cabo esa conjunción, y entregársela 
a un público que votaría eventualmente por 
continuar con la veta descubierta, u olvidarla 
para siempre.

   
Fue finalmente, Claudio Monteverdi, quien, 

conjuntando todas estas formas artísticas, las presentó 
finalmente el 24 de febrero de 1607, en la corte de los 
Gonzaga, frente a mecenas famosos, en la ciudad de Mantua, 
en Italia. Lo titula “La favola in música “, con libreto de Alessandro 
Striggio, y que versa sobre la fábula de Orfeo.  La misma consta de un 
prólogo y 5 actos, con una duración de 1 hora y 45 minutos.  Como 
dato de interés, el final de la misma, sería cambiado en funciones 
posteriores por el propio Monteverdi, otorgándole de esa manera, 
su deseo personal por un final más feliz. Por primera vez, se unen los 
instrumentos de la orquesta, la voz humana, sola y en coro, la danza, 
dos escenarios diferentes, nueva iluminación, y una historia con un 
inicio y un final, abarcando a todas las manifestaciones posibles, 
bajo un solo ente.  Otro de los cambios surgidos con el tiempo, fue 
ampliar el escenario, a las dimensiones adecuadas y exigidas por la 
obra, para entregarle al público, una nueva sensación de amplitud, 
que mantenga su interés por cerca de dos horas continuas.

   
Y así, sin sospecharlo, este nuevo arte no adquiere un sobrenombre 

esotérico; lo titulan simplemente “obra” que conocemos actualmente, 
como “Ópera “. Aunque se hicieron intentos previos al Orfeo, fue 
esta, quien finalmente de manera juiciosa, presentó la idea completa 
de Monteverdi, y con ello, impactó al mundo.

   

Nadie, imaginó a más de 4 siglos de distancia, que esta nueva 
forma de arte, iría evolucionando, hasta adquirir una personalidad 
propia, y hacer de los compositores e intérpretes, héroes que son 
admirados y cuya música repercute en los oídos de cada ser humano 
sobre la tierra.

   
Pero, el camino de la ópera, no fue sobre aguas 

tranquilas. Más bien, una ruta pedregosa, que 
tuvo que enfrentar mil problemas, entre ellos, la 
indiferencia del público, que solamente fijaba 
su atención, en algunas arias de las óperas, 
pero despreciando el resto de las mismas. 

   
Este nuevo arte, nacido en Italia, 

trascendió poco a poco a los países 
o ducados vecinos, y saltó a Francia, 
donde adquirió un nuevo ímpetu, 
que fue de suma importancia para 
establecerla como una nueva forma de 
arte. Lo hizo también en Viena, en los 
condados alemanes y finalmente en la 
Gran Bretaña. Se construyeron teatros, 
específicamente para representar las 
obras operísticas, cada vez con más ingenio 
y espacios, así como mejor acomodo para 
los espectadores. La acústica mejoró, y 
fue la iluminación las que más sufrió. En un 
principio, el uso de velas y posteriormente de 
gas, terminaron incendiando a la gran mayoría de 
los teatros de ópera del mundo. Sería la llegada de la 
luz eléctrica, la que eventualmente cambiaría el devenir 
de la ópera.

    
Los cambios sociales en el mundo, acompañaban a las óperas en 

sus tramas y en sus mensajes. Se integraron totalmente a la lucha 

democrática y en busca de la libertad, y dejar atrás los temas de la 
mitología, para mostrar un mayor interés en los problemas de cada 
época.

    
Pasó, de ser un entretenimiento para las clases más acomodadas, 

hasta volverse como debía, un espectáculo para la mayoría de los 
ciudadanos, sin separarlos por posición social, económica o de tipo 
cultural. 

   
La lucha emprendida por los empresarios, para conseguir fondos 

para cada serie de óperas, llenaría un libro entero de decepciones, 
quiebras económicas y sobre todo desilusiones, ante la incredulidad 
de comprender que los gastos para cada representación, sumaban 
mucho más que los precios que se cobraban para atender cada una 
de ellas.

   
Que bendición, como a partir de poco más de un siglo, el status 

que la ópera posee, finalmente superó sus propias expectativas. 
Gozamos de representaciones fuera de lo común, jamás imaginadas 
por un Mozart o un Verdi. El hogar que el rey loco, Luis II de 

Baviera, construyera en Bayreuth para Wagner, es un 
ejemplo, y ahora, podemos gozar de muchísimas 

casas de ópera, bien distribuidas en cada país, 
y diría yo, en cada ciudad importante del 

mundo.
   

Tenemos casas de ópera, en 
México, en Argentina y en Brasil, en 
Australia y en Sudáfrica. Escuelas 
de canto distribuidas en todos los 
rincones de la tierra, y muchos 
compositores que dedican una 
parte de su arte, a entregarnos 
una de esas obras. Las tonadas 
de las mismas, repercuten en 
las estaciones de radio, y en el 
corazón de todo melómano, que 
las canta o las silba, las toca o las 
escucha de manera persistente.

   
Podemos finalmente decir, que la 

ópera ha triunfado y ha encontrado 
un sitial, entre las múltiples facetas 

artísticas de la humanidad. Y esta, como 
colofón, las envuelve a todas y enaltece de 

esa manera, la palabra misma que es el arte.
   

Monteverdi sabía bien, que impactaría al mundo 
con su Orfeo. Los exhorto a escuchar esta magnífica ópera, y 

se sorprenderán de la calidad e innovación de la misma. 
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n plan empresarial 
(en Ingles: Business 

Blueprint) es una 
forma paso a paso 

de identificar las 
necesidades, los 

objetivos y el plan 
estratégico de su 

empresa. Establecer 
este plan de negocios 

es esencial porque 
proporcionará el 

marco para su negocio 
a medida que lo 

desarrolle.

Los planes pueden ser una herramienta útil para determinar qué 
modelo de negocio funcionará mejor para su negocio específico. 
¡Puede ser un desafío para las empresas que no han desarrollado un 
plan antes identificar por dónde empezar!

En este artículo busco resaltar la importancia de un plan 
empresarial para el crecimiento empresarial moderno y ofrecerle, 
estimado lector, ¡diez pasos probados para crear el suyo propio! Siga 
leyendo para obtener más información:

La importancia y el propósito de los planes empresariales

Un plan de negocios guía el desarrollo de su empresa mediante la 
creación de un esquema de lo que desea lograr.

Con planes de negocio implementados, la ampliación se vuelve 
más manejable. Conocer el plan de negocio por dentro y por fuera 
hace que sea más fácil ver dónde es necesario realizar cambios o 
dónde están presentes las oportunidades de crecimiento.

También puede utilizar planes de negocios para identificar nuevas 
oportunidades de crecimiento pensando más allá del alcance actual 
del modelo de negocios que tiene implementado.

Otros beneficios vitales de un plan empresarial incluyen:

• Incremento de la eficiencia empresarial y del personal.
• Proporciona estructura y orientación a nivel organizacional.
• Transparencia en el proceso de toma de decisiones para la 

completa alineación del equipo.

Diez pasos para desarrollar un plan empresarial

1) Haga un inventario de su proceso comercial actual

Hacer un inventario de su proceso comercial actual puede 
ayudarlo a identificar nuevas oportunidades de crecimiento y éxito 
en el futuro.

El proceso incluye identificar qué funciona, qué no y (lo que es 
más importante) los facilitadores clave de la estrategia comercial de 
la empresa. 

Un proceso de negocio es un conjunto de tareas y actividades 
comerciales que, cuando las realizan personas o sistemas en un curso 
estructurado, producen un resultado que contribuye a los objetivos 
comerciales. 

Los procesos están en todas partes en una empresa. Desde la 
incorporación de nuevos empleados hasta las entrevistas de salida, la 
facturación de proveedores y las ventas, los pagos y depósitos, cada 
resultado empresarial es el resultado de tareas y actividades repetibles.

Algunos de estos procesos se ejecutan estrictamente dentro de 
las pautas documentadas, mientras que otros se intentan con más 
flexibilidad. Esto difiere según la prioridad y la importancia del 
resultado comercial derivado del proceso.

Sin embargo, una empresa no puede funcionar sin la adecuada 
ejecución de sus procesos.

2) Comience por desarrollar un alcance de trabajo

Una vez que haga su inventario, es vital desarrollar el alcance 
del trabajo. Pregúntese: "¿cuánto tiempo tardan nuestros procesos 
actuales y cuántos recursos utilizan?"

Es importante anotar esta información y tenerla accesible para el 

Boris Diner*

FINANZAS

¿Qué es un plan empresarial y por qué es importante?

UU
equipo de implementación. La información detalla el valor comercial 
general que un proyecto de diseño aportará a la organización y puede 
ayudar a lograr la aceptación de todos en la empresa al proporcionar un 
contexto sobre qué cambiará y qué valor se obtendrá de dicho cambio.

La creación de este documento puede permitir que todos los 
miembros de su equipo se mantengan lo más informados posible en 
todos los puntos del ciclo de vida del proyecto. Si desea organizar 
sus pensamientos, comunicar los objetivos del proyecto y delinear 
claramente las metas que debe lograr su equipo, es útil escribir un 
alcance de trabajo.

Normalmente, un alcance de trabajo tiene estos componentes 
estándar:

- Metas del proyecto: esto incluye todas las metas que el equipo 
debe alcanzar a medida que avanza el proyecto y cuando se completa.

- Cronograma: esto incluye el cronograma exacto para el inicio 
y el final del proyecto, incluido cuándo deben comenzar y completarse 
tareas específicas.

- Resultados esperados: Esto incluye resultados específicos que se 
pretende que ocurran al finalizar el proyecto.

- Entregables: Esto incluye el producto o productos exactos que el 
proyecto debe entregar al finalizar.

- Condiciones: esto incluye cualquier estipulación que el equipo 
debe cumplir, bajo la cual trabajar o requisitos que debe cumplir.

- Información financiera: esto incluye datos contables, como 
cuánto puede costar completar el proyecto, cuánto ganará cada miembro 
del equipo y cómo y cuándo se les pagará. 

- Gestión: esto incluye información sobre detalles administrativos, 
como quién es responsable de aprobar las decisiones financieras o quién 
puede aceptar términos específicos.

3) Crean su propia visión

¿Dónde ve su empresa dentro de un año? ¿Qué tal cinco años? 
Identifique la dirección en la que ve que va su negocio. El ejercicio tiene 
como objetivo descubrir sus objetivos comerciales y ayudar a evaluar la 
mejor ruta para alcanzarlos.

Más importante aún, esta información le ayudará a identificar los 
indicadores clave de rendimiento que le ayudarán a medir el éxito de 
su iniciativa de plan empresarial.

4) Dibuje el plan de negocios

¡Aquí es donde ocurre la magia!

Al mejorar los procesos de negocio con un plan, es esencial articular 
quién es responsable de cada aspecto del recorrido del cliente. A partir 
de ahí, debe identificar dónde se producirán traspasos (intercambio 
realizado al pasar el balón a un compañero) específicos entre sus 
unidades de negocio.

Después de este ejercicio, todos en su organización deberían 
comprender y conocer fácilmente su papel en el éxito de la empresa.

¿Quién en su negocio es responsable de qué? ¿Dónde se producirán 
los traspasos (intercambios realizado al pasar el balón a un compañero)?
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TT ermino el 2023, tal vez 
el año más difícil desde el 

Holocausto.

En este 2023 aprendimos que cuando 
terroristas secuestran a personas desde un 
bebé de 9 meses hasta ancianos de 85 años, 
hay personas dispuestas a marchar por el 
terrorista que los secuestró en lugar de por 
las personas que están secuestradas. 

En este 2023 aprendimos que cuando 
asesinan, masacran, violan, ejecutan y 
secuestran a civiles inocentes, hay en el 
mundo quienes creen que está justificado, 
que es “resistencia” y que es “heroico”. 

En este 2023 aprendimos que nuevamente judíos 
pueden ser quemados vivos, arrastrados por personas que prometen 
exterminarlos y ejecutados a sangre fría. Aprendimos que mientras cuando 
nosotros decíamos “Nunca Mas” lo decíamos en serio, cuando muchos en 
el mundo decían “Nunca Más” no realmente lo decían en serio. 

En este 2023 aprendimos que aunque las organizaciones terroristas 
filmen, celebren y admitan sus crímenes inhumanos, hay quienes harán 
todas las acrobacias posibles para negarlo. 

En este 2023 aprendimos que cuando las “feministas” decían “te creo 
hermana” o “ni una menos” se referían a todas las mujeres menos a las 
mujeres judías. 

En este 2023 aprendimos que el problema de los que nos odian no es 
si la frontera va a pasar unos kilómetros más a la derecha o a la izquierda, 
sino que su problema es que existamos. 

En este 2023 aprendimos que los únicos garantes de nuestra existencia 
somos nosotros mismos. Por años le dijimos al mundo que Hamas 
estaba atrincherándose entre la población civil en Gaza y que querían 
exterminarnos. Y nadie hizo NADA. Ahora no pararemos hasta acabar 
con el problema. 

En este 2023 aprendimos que el humanismo es selectivo. Que hay 
organizaciones internacionales “humanitarias” que ven a terroristas como 
héroes y a los israelíes como seres sub-humanos. 

En este 2023 aprendimos que hay quienes están dispuestos a reescribir 
la historia si no se adapta a su narrativa de negar el derecho de Israel a 
existir. 

En este 2023 aprendimos que hay gente que llevaba años escondiéndose 
detrás de sus consignas vacías porque tenían miedo a decir lo que realmente 
querían - volver a mandar judíos a las cámaras de gas, asesinar judíos, 
aniquilarnos. (Si les contará todos los mensajes que he recibido diciendo 
que “Hitler tenía razón” o que nos deberían mandar a las cámaras de 
gas..). Ahora lo dicen abiertamente y da miedo, pero por lo menos todos 
sabemos ya claramente a qué nos enfrentamos. 

En este 2023 aprendimos que en las universidades más prestigiosas del 
mundo llamar al genocidio judío es aceptable.

En este 2023 también aprendimos que tenemos muchos, muchos, 
MUCHOS amigos valientes que saben ponerse del lado de la humanidad 
y la vida frente a aquellos que glorifican la muerte y apoyan el terrorismo. 

Especialmente a ustedes, amigos de corazón, les deseo un feliz 2024. 
Que sea MUCHO mejor que el anterior, que acabemos con el terrorismo, 
que traigamos de vuelta a casa a todos los secuestrados y que pronto nos 
reencontremos con ellos en ISRAEL.

Hay muchas cosas que aprendimos, muchas que ya sabíamos 
y simplemente ahora quedaron claras para quien quiera ver, pero 
principalmente hay una que no puedo dejar de decir cerrando este año:

“AM ISRAEL JAI” 

“EL PUEBLO DE ISRAEL VIVE” IL

Reflexión Eli Suli

5) Estimaciones generales del proyecto

Al igual que con la gestión de cambios, es necesario comprender 
cuánto costará realizar estos cambios necesarios. Es probable que 
esta sección sea donde usted, estimado lector (o el propietario de la 
empresa) se centre más.

Al delinear las estimaciones del proyecto, responda las siguientes 
preguntas de forma clara y concisa:

- ¿Cuáles son los recursos necesarios?
- ¿Qué soluciones tecnológicas necesitas?
- ¿Cuánta inversión de dinero y tiempo será necesaria?

Si tomó los pasos iniciales de manera eficiente para documentar 
el alcance del proyecto, no tendrá ningún problema con respecto a 
la financiación. Toda su organización verá el valor del negocio y 
comprenderá que la inversión generará grandes retornos en el futuro.

6) Obtenga comentarios sobre el plan de negocios

Un plan de negocios es uno de los muchos proyectos que requieren 
un circuito de retroalimentación continua entre las partes interesadas 
clave. Obtener la perspectiva de todos garantiza que el plan tenga 
sentido y refleje la realidad, al mismo tiempo que mantiene a su equipo 
flexible ante las necesidades de sus clientes.

Con este circuito de retroalimentación, también puede comenzar a 
establecer el apoyo de las partes interesadas para definir quién está a 
cargo de qué y garantizar que el plan se ejecute según lo documentado.

7) Crear un plan de implementación

El plan de implementación es casi tan importante como todo el plan 
de negocios en sí. Si no puede ejecutar lo planeado, su proyecto se 
queda estancado en el barro.

Al crear un plan de implementación, asegúrese de responder las 
siguientes preguntas:

- ¿Cuáles son los pasos necesarios para implementar el plan?
- ¿Qué entrenamiento para los empleados debe realizarse?
- ¿Cuáles son las medidas del éxito?

8) Haga una prueba

Para garantizar una implementación exitosa, tiene sentido probar 
y evaluar. Realizar una prueba de su plan de negocios puede ayudar a 
detectar cualquier problema que pueda surgir con la implementación 
completa del plan.

Las pruebas ayudan a los equipos a obtener una comprensión 
clara del plan que usted  y su equipo trazaron e identificar procesos 
mejorados que se ajusten a las necesidades del negocio mejor que lo 
que habían planeado previamente.

9) Implemente cambios de forma rápida y eficiente

Una vez completada la prueba, utilice los conocimientos adquiridos 
en el experimento para establecer objetivos de mejora con los colegas 
adecuados. Es vital garantizar que se comunique la información 
correcta a las personas adecuadas para resolver errores rápidamente 
y mantener a los compañeros de equipo actualizados con el plan de 
negocios.

Una vez que se implementen los cambios, asegúrese de que estén 
alineados con las medidas de éxito previamente definidas. Este 
enfoque garantiza que nunca pierda de vista los objetivos de la empresa 
mientras resuelve las complejidades de sus procesos comerciales.

10) Buscar la mejora continua

Un plan de negocios no es uno de esos proyectos en los que deben 
de “configurarlo y olvidarlo”.

Como ocurre con cualquier cambio significativo en la forma en 
que una empresa sale al mercado, es esencial garantizar que el nuevo 
plan de negocios impulse la mejora.

Continúe evaluando el desempeño del nuevo proceso comercial y 
considere dónde puede realizar mejoras adicionales para promover 
aún más la eficiencia y el éxito. Un plan de negocios es un ejercicio 
constante.

* Chairman en The Entourage Business Club.

Aprendimos en el  2023
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UNA APP ISRAELÍ PERMITE 
APROVECHAR LOS ALIMENTOS 
NO VENDIDOS DE LAS TIENDAS

SpareEat es la startup israelí detrás de la 
plataforma que ayuda a panaderías y otras tiendas a 
vender los productos que quedan al final del día, y 
que de otro modo serían descartados.

SpareEat es una startup israelí que trabaja 
diseñando una solución para que nuestro planeta, 
tiendas y consumidores luchen juntos contra el 
desperdicio de alimentos en Israel.

La plataforma que desarrolló invita a los 
restaurantes, hoteles, cafeterías, verdulerías, 
supermercados y panaderías a convertirse en sus 
socios, para que, a través de un innovador sistema, 
puedan vender la comida que quedó al final del día 
de manera sencilla.

Una mejor administración del desperdicio de 
comida en Israel es fundamental porque, según 
Leket Israel, la principal organización de rescate 
de alimentos del país, más de un tercio de toda la 
comida que produce a nivel nacional se desperdicia.

La aplicación de SpareEat permite a los usuarios 
comprar bolsas sorpresa de productos alimenticios, 
que pueden ser sándwiches, productos agrícolas o 
dulces, a precios muy bajos.

Esto representa un beneficio doble: ayuda a los 
negocios a reducir sus desperdicios y así aumentar 
sus ganancias, pero también es beneficioso para 
el medio ambiente, porque reduce la cantidad de 
basura diaria.

La app no especifica qué recibirá el usuario en 
cada bolsa que compre, sino que proporciona 
descripciones de las posibles opciones que podrían 
recibir. Según Jonathan Fische Toubol, cofundador 
de la startup, esto facilita la organización de los 
negocios, porque ellos no pueden garantizar qué 
productos quedarán al final del día.

BIOBEAT Y BEST BUY HEALTH ANUNCIAN 
ALIANZA PARA APLICAR LA TECNOLOGÍA 

ISRAELÍ EN ESTADOS UNIDOS

BioBeat es una empresa israelí que usa la utiliza 
inteligencia artificial para la salud y aprendizaje automático 
en big data, para proporcionar información útil sobre la 
atención al paciente. 

Dos de sus productos más innovadores son sus 
monitores de muñeca y de pecho, que están diseñados para 
monitorear la salud de los adultos mayores, pero también 
de la población general, de manera proactiva, brindando 
información valiosa a los profesionales médicos para 
intervenciones preventivas y personalizadas.

Los monitores proporcionan continuamente lecturas 
precisas del paciente de 13 parámetros de salud, incluida 
la presión arterial, la frecuencia del pulso, la frecuencia 
respiratoria, la saturación de oxígeno en la sangre, el 
volumen sistólico y el gasto cardíaco.

Best Buy Health anunció que incluirá la tecnología de 
BioBeat en su plataforma de atención en el hogar Current 
Health. En relación a este anuncio, Arik Ben Ishay, 
cofundador y director ejecutivo de la empresa israelí, 
explicó que “Current Health permite a las organizaciones 
de atención médica personalizar la prestación de soluciones 
de atención médica en el hogar, y estamos entusiasmados de 
que los dispositivos portátiles de BioBeat se integren como 
una solución tecnológica disponible para el monitoreo 
remoto de pacientes. Este hito fortalecerá aún más la 
presencia de BioBeat entre los proveedores de atención 
médica en todo el mundo . Estados Unidos y brindará a los 
médicos la capacidad de monitorear los signos vitales de 
los pacientes fuera del entorno de atención clínica”.

Por su parte, Chris McGhee, director ejecutivo de 
Current Health, afirmó que la firma está entusiasmada 
por “mejorar continuamente nuestra oferta de monitoreo 
remoto de pacientes para que recibir atención en el 
hogar sea una experiencia simplificada para pacientes y 
proveedores”.

BRENMILLER ENERGY FIRMÓ ACUERDO 
PARA ALMACENAMIENTO 

DE ENERGÍAS LIMPIAS A ESPAÑA

La empresa israelí Brenmiller Energy desarrolla sistemas 
de almacenamiento térmico para la industria y servicios 
públicos.

Según un anuncio reciente, el sistema de almacenamiento 
de energía térmica de la empresa israelí Brenmiller 
Energy formará parte de las instalaciones del proyecto 
de descarbonizar la industria y el transporte de la Unión 
Europea en España, SolWinHy.

La innovadora tecnología israelí permite almacenar 
energía renovable calentando rocas trituradas. La 
electricidad se genera durante el día a través de paneles 
solares en los techos, la cual Brenmiller utiliza para hervir 
agua y generar vapor. Este vapor se usa para calentar rocas 
trituradas a temperaturas extremadamente altas, y así 
retener el calor durante varios días.

La primera instalación verde se construirá en Arcos de la 
Frontera, España, y está siendo gestionada por SolWinHy 
Cadiz. Se espera que la instalación genere 30,000 toneladas 
de e-metanol verde anuales.Brenmiller aportará la logística 
y los materiales para almacenar al menos 55 MWh de 
energía renovable producida por el nuevo proyecto.

Avi Brenmiller, presidente y CEO de la empresa 
israelí, expresó su felicidad al “ver que nuestro primer 
Memorando de Entendimiento con Green Enesys y Viridi 
se materialice con este proyecto específico de SolWinHy 
que ya ha completado los hitos clave de viabilidad y prueba 
de concepto”.

RECONOCIDA PROFESORA ISRAELÍ 
NOMINADA A LA ACADEMIA DE 

INVENTORES DE ESTADOS UNIDOS

La investigadora, del Technion, creó avanzadas 
tecnologías para el desarrollo de tejidos en 
laboratorio, que se pueden usar para trasplantes o 
para "imprimir" un filete

Una reconocida profesora israelí, fundadora, 
por ejemplo, de una de las principales empresas de 
desarrollo de carne cultivada en laboratorio, fue 
nominada para entrar a la Academia de Inventores 
de Estados Unidos.

El Technion, la universidad tecnológica con base 
en Haifa, en el norte de Israel, anunció que Shulamit 
Levenberg, de su Facultad de Ingeniería Biomédica, 
se encuentra en el grupo de los nuevos miembros de 
la academia norteamericana.

Voceros del Technion apuntaron que esta nueva 
miembro de la academia (conocida como NAI, por la 
sigla en inglés de la National Academy of Inventors) 
es una investigadora «con reputación internacional 
en el campo de la ingeniería de tejidos».

En efecto, la profesora israelí diseñó tecnologías 
para producir tejido para implantar en músculos, 
corazones, huesos y médulas espinales dañados. 
Recientemente presentó una nueva tecnología para 
crear un oído que pueda reemplazar los que no se 
desarrollaron adecuadamente.
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Israel Líder en Soluciones de Ciberseguridad
Israel es un centro mundial de ciberseguridad. El 

país alberga más de 400 centros de I+D (centrados en la 
ciberseguridad) de destacadas empresas internacionales. Con 
exportaciones anuales de $ 3500 millones, constituye el 5% 
de la participación de mercado global (segundo solo después 
de los EE. UU.).

Hay más de 300 empresas israelíes de seguridad 
cibernética. La diversa combinación de sectores en Israel 
ofrece soluciones para cada área de la cibernética. Más de 
300 empresas activas, y más de 150 fundadas desde 2012. 
Israel está especialmente orientado hacia la innovación en 
seguridad cibernética, una cultura de espíritu empresarial e 
innovación.

En los primeros seis meses de 2021, las empresas de 
ciberseguridad israelíes recaudaron más de $2900 millones 
de dólares. Para poner este número en un contexto más 
impactante, $2900 millones representan el 41% de la 
inversión total en seguridad cibernética en todo el mundo 
en ese período. Mientras que otros sectores económicos han 
fracasado, la industria de la seguridad cibernética de Israel 
ha seguido disparándose. 

El ecosistema está compuesto por grandes empresas 
cibernéticas, firmas multinacionales globales con brazos 
de investigación y desarrollo israelíes, nuevas empresas, 
entrenamiento militar y apoyo gubernamental para esfuerzos 
públicos y privados. Juntos, estos componentes han creado 
una comunidad efectiva que trae al mercado las soluciones 
de ciberseguridad necesarias.

En esta publicación de blog, compartimos algunas de las 
empresas cibernéticas más innovadoras de Israel:

Silverfort : proporciona una plataforma de protección de 
identidad unificada que consolida los controles de seguridad 

en las redes corporativas y los entornos de nube para bloquear 
los ataques basados en la identidad.

Dig Security : es el desarrollador de una solución de 
amenazas de seguridad que incluye detección y respuesta de 
datos, lo que brinda visibilidad, control y protección en tiempo 
real de los activos de datos en cualquier nube.

Seemplicity : está trabajando para revolucionar la forma en 
que los equipos de seguridad impulsan y escalan los esfuerzos 
de reducción de riesgos en las organizaciones al orquestar, 
automatizar y consolidar todas las actividades de remediación 
en un solo espacio de trabajo.

Talon Cyber Security : proporciona soluciones de 
ciberseguridad para fuerzas de trabajo distribuidas. Al 
proporcionar tecnología diseñada para proteger contra las 
amenazas que plantea el trabajo distribuido y el uso acelerado 
de la nube, Talon permite la productividad y la flexibilidad 
de la fuerza laboral junto con la visibilidad holística y la 
ciberseguridad.

Cider Security : ha desarrollado una plataforma que 
proporciona una vista unificada de todo el ecosistema 
de ingeniería, ofreciendo a los equipos de seguridad una 
comprensión profunda y una visión completa de las tecnologías, 
sistemas y procesos exclusivos de cada entorno de ingeniería. 
Los equipos de seguridad reciben un conjunto de controles 
y soluciones altamente personalizados para optimizar la 
seguridad y lograr una resiliencia total en toda la canalización 
de CI/CD, desde el código hasta la implementación.

En la actualidad, el mundo ha sufrido de graves ciberataques 
preocupantes, convirtiéndose cada vez en casos más comunes. 
Con las tecnologías que propone el mercado israelí podemos 
evitar estos ataques y estar preparados ante ellos.

*Oficina Comercial de Israel en México.
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Enrique Medresh

EL VALOR DE AMAR AL PROJIMO (VEAHAVTA LEREAJA CAMOJA)

1a parte

AMOR

LL
a palabra "amor" se usa en multitud 
de contextos, con una gran cantidad 

de connotaciones que abarcan un 
amplio rango de emociones, 

desde los más triviales caprichos 
hasta las más sublimes 

ideas filosóficas. Todos 
creemos saber lo que 

significa el amor, pero 
precisamente debido 
a que la palabra es 
usada tan a menudo, 

y de tantas maneras, se 
ha vuelto vaga, misteriosa 

e incluso sin significado. El amor a 
Di_s, al propio país, por un cónyuge, a los niños y hasta al pastel de 
chocolate, todos pueden ser llamados "amor", pero claramente no 
son el mismo sentimiento. Incluso la expresión "hacer el amor" se 
refiere a un acto que no necesariamente tiene que ver con el amor, o 
para el mismo caso, con cualquier otra emoción. La palabra "amor" 
se usa y se abusa de ella, de muchas y diversas maneras. Se refiere 
a emociones que abarcan desde lo más bajo hasta lo más elevado y, 
muchas veces, difiere considerablemente en intensidad: desde una 
inclinación bastante débil hasta una pasión abrumadora. Por tanto, 
es necesario contar con la definición más simple y amplia de ésta.

El primer elemento en cualquier clase de amor es el interés 
por algo. No puede haber amor cuando alguien no nos interesa. 
El verdadero opuesto del amor no es el odio, sino la indiferencia. 
Las emociones de amor y odio indudablemente tienen direcciones 
opuestas; mientras que el amor significa sentirse atraído hacia el 
objeto de nuestras emociones, el odio nos aleja de ese objeto. Pero 
tanto el amor como el odio se inician con la preocupación por algo 
o alguien. La emoción tal vez no sea constante; puede vacilar entre 
el amor y el odio, pero el sentimiento central es, fundamentalmente, 
el de estar involucrado. Sólo cuando alguien se involucra puede 
desarrollar una emoción —positiva o negativa—. Por tanto, sucede 
que las personas tienen sentimientos ambivalentes de amor y odio 
mezclados. Cuando a alguien ya no le importa el otro, éste se vuelve 
insignificante y ya no es amado ni odiado. La indiferencia es la 
muerte de cualquier lazo emocional. 

     
Posiblemente por ello, es que los versículos de amor y odio están 

mencionados en la Torá uno al lado del otro: “No odiarás a tu 
hermano en tu corazón; ………. No tomarás venganza ni guardarás 
rencor en tu corazón ….; Ama a tu prójimo como a ti mismo” 
(Levítico 19:17-18)” 

 
En muchos casos, el involucramiento emocional puede llegar a 

revertirse; así, el amor apasionado en ocasiones se convierte en odio 
apasionado, como sucede en casos de desilusión amorosa. Los celos 
son otro caso común de profundo amor que se ha convertido en odio 
feroz; como el versículo afirma: "El amor es fuerte como la muerte; 
los celos son crueles como la tumba" (Cantar de los Cantares 8:6). El 
proceso también puede viajar en dirección opuesta, es decir, el odio 
se puede llegar a convertir en amor. También el sentimiento puede 
evolucionar en una dirección distinta a la del amor, por ejemplo, 
convertirse en respeto o admiración o, por el contrario, el odio 
puede convertirse en temor.

 
El involucramiento, cuidado e interés, son el fundamento del 

amor, pero no son la emoción misma. El amor es la emoción de 
atracción hacia un objeto, el amado. Pero esa sensación de atracción 
no es una emoción bien definida, es un término vago e impreciso, ya 
que hay tan gran variedad de personalidades como hay individuos; 
de allí las diferencias en cuanto al objeto del amor y a las muchas 
relaciones a las cuales la gente llama "amor". 

     
Hay un cuento folclórico judío que ilustra el grado de vaguedad 

y confusión en el significado de la palabra "amor", y también 
demuestra algunos de los problemas básicos con declaraciones como 
"Te amo".  En este relato un pez es atrapado para ser llevado al rey, 
quien ama el pescado. Cuando el pez escucha sobre los “amorosos” 
sentimientos del rey hacia los de su especie, se tranquiliza e incluso 

alegra por aquello que el futuro le depare. Posteriormente, al darse 
cuenta que está siendo preparado para ser cocinado en los sartenes 
de palacio, el pez exclama —¿Por qué mentiste? ¡El rey solo se ama 
a si mismo! El pobre pez claramente sufrió un problema lingüístico-
filológico. Confundió los distintos significados del mismo verbo. 

      
Esto da origen a una pregunta: ¿son estos dos significados 

realmente tan distintos uno del otro? ¿Acaso las personas no cometen 
el mismo error, cuando piensan y hablan respecto al amor? Si yo 
necesito un objeto, y lo utilizo a fin de satisfacer mi necesidad, en 
realidad no estoy interesado en el objeto; estoy sólo interesado en 
la utilidad que tiene para mí. Deberíamos entonces preguntar:"¿qué 
tanto de mi amor es simplemente autogratificación?".      

      
En cada amor hay un fuerte sentimiento positivo y una profunda 

atracción hacia el ser amado, ya sea una persona, una idea o un 
objeto inanimado. Existen grandes diferencias emocionales entre los 
diversos tipos de "amores", y se distinguen una de otra por el objeto 
del amor y el sentimiento mismo, diferenciándose tanto en cantidad 
—es decir, qué tan fuerte e imperiosa sea la emoción— como en 
calidad, que es lo más significativo. Lo que todos los tipos de amor 
contienen, desde el más exaltado hasta el más prosaico— son tres 
componentes: el sujeto (el que ama), una emoción (el amor) y un 
objeto (el ser o el objeto amados). La naturaleza de cada tipo de 
amor dependerá de cada uno de ellos -sujeto, emoción y objeto-, y 
de las interrelaciones entre ellos. 

      
En cada "Te amo", sin importar que tipo de amor y el "tú" sean, 

hay siempre un "yo". Un “yo” debe siempre estar involucrado en 
el proceso; la emoción del amor no puede existir sin un “yo”. Aun 
cuando el amor requiere un alto grado de autonegación, sigue 
necesitando de un “yo” en el centro de la emoción. Es imposible 
para el amor quedar enteramente privado del “yo”, debido a que 
alguien debe ser el vehículo que siente la emoción.

      
La cualidad de la emoción del amor -el sentimiento-, depende tanto 

del sujeto, la personalidad del que ama, como del objeto. Algunas 
personalidades son feroces: su emoción tiene que ascender hasta 
niveles cada vez más altos. Otros no tienen ninguna necesidad de 
las tormentas; incluso prefieren una vida tranquila. De hecho, varias 
fuentes judías describen estas dos clases de amor como "amor como 
el fuego" y "amor como el agua". El "amor como el fuego" consume, 
quema a una persona. El martirio es la expresión última de este tipo 
de amor; no puede ser satisfecho sino hasta que se experimenta el 
sacrificio, porque es un sentimiento que consume todo. En contraste, 
el "amor como el agua" es satisfactorio, tranquilizador. En el "amor 
como el agua" la existencia misma del ser amado basta para hacer 
feliz al que ama.

      
Sin embargo, en la mayoría de los casos, el amor no es tan 

"objetivo". Si yo amo las flores y encuentro una flor hermosa, ¿cómo 
debo expresar mejor ese sentimiento: tomándola o dejándola existir? 
Si realmente amo a la flor en sí misma y por sí misma, su belleza, 
su aroma, entonces debo dejarla tal como está. Éste sería el amor 
orientado al objeto. Sin embargo, la mayoría de nosotros cortamos y 
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tomamos la flor, lo cual significa que no solamente queremos amarla, 
sino también poseerla. Estamos dispuestos a destruir la flor a fin de 
disfrutarla. Esto también es amor, pero de otra clase; es claramente 
un amor orientado al sujeto.

      
Cuando amo a alguien, ya sea a mi hijo, mi cónyuge o cualquier 

otra persona, puedo ver a la persona completa, incluyendo los 
defectos, pero no solamente no me preocupan esos defectos… en 
cierto sentido, es como mirar la hélice de un avión. Mientras se 
mueve con tanta rapidez, no podemos ver las aspas; una vez que 
comenzamos a verlas, significa que las hélices están dejando de girar. 
Cuando comenzamos a enfocarnos en los detalles, la apreciación de 
la persona entera se pierde y, es posible que dicho amor ya no pueda 
superar los defectos observados.

La capacidad para amar puede ser innata, pero eso no significa 
que siempre se va a desarrollar, porque aunque algunas personas 
nacen con un gran don para amar, en general, saber amar es algo que 
las personas deben aprender. Conforme los niños se desarrollan, 
primero conocen y se preocupan sólo por sí mismos, ya que 
realmente no tienen una clara noción del "exterior". Al ir creciendo, 
comienzan a descubrir al otro, primero como un reflejo de su propia 
imagen, y luego como una entidad separada, extienden el amor hacia 
ellos mismos, convirtiéndolo en amor por otros. Cuando ven a una 
criatura que es diferente de ellos, pero, de alguna manera, parecida, 
comienzan a tener una relación; comienzan a interesarse por el otro. 

Para otras personas, el amor es un ejercicio muy difícil, y a fin de 
realizarlo, incluso al más pequeño grado, deben hacer profundos 
cambios estructurales en su personalidad. Algunas personas 
experimentan el amor sólo durante un fugaz momento. Y sólo 
unos cuantos —posiblemente aquellos que poseen este don desde el 
nacimiento— están dispuestos, y son capaces, de alcanzar el amor 
totalmente incondicional.

Los Sabios del Talmud diferencian entre el amor condicional y 
el incondicional. En el amor condicional, a menudo la plenitud de 
la relación se logra al poseer al objeto del amor. Amnón, el hijo 
del Rey David, cayó locamente enamorado de su media hermana, 
Tamar. La engañó para que fuera hasta su habitación y, a pesar de 
sus ruegos, la violó. "Luego, Amnón la odió con intenso odio; la 
odió con un odio incluso mayor que su amor de antes", y la arrojó 
de su casa. Este ejemplo de algo que llega a suceder con frecuencia, 
demuestra la forma en que las personas pueden engañarse incluso 
a sí mismas al confundir sus emociones. Amnón creyó que amaba a 
la muchacha, aunque en verdad sólo experimentó un deseo sexual 
muy intenso. Realmente quería algo muy concreto y, una vez que lo 
obtuvo, Tamar se convirtió en algo parecido a una alfombra usada 
para él: estaba sucia y no valía la pena conservarla. El "amor" de 
Amnón fue claramente condicional. 

El tipo más exaltado de amor es algo de lo cual la mayoría de 
las personas pueden hablar sólo de manera teórica. Los poetas y los 
filósofos escriben sobre él, las personas enamoradas hablan de él, y 
muchos otros lo añoran, pero casi todos nosotros nunca lo hemos 
experimentado.  

Un caso sublime de amor incondicional se describe en el Libro 
de Génesis (29:20): "Yaakov trabajó por Raquel durante siete años, 
y fueron como siete días a sus ojos, debido a su amor por ella". Al 
primer vistazo, esto parece paradójico: no solamente porque siete 
años son mucho tiempo, sino que, cuando una persona enamorada 
es separada de su amado, un día parece como un año. Pero aquí 
dice justamente lo opuesto: siete años fueron como apenas varios 
días. La explicación que dan nuestros Sabios es la siguiente: si 
el amor por el otro es para nuestra propia satisfacción, entonces 
estar separado del objeto del amor causa sufrimiento y, mientras 
más intensa subjetivamente sea la sensación, más parece alargarse 
el tiempo. Pero cuando en verdad se ama al otro tal como es, y 
sólo porque el otro existe, no porque se quiera algo de él, entonces 
siete años y tres días son exactamente el mismo tiempo. Lo que en 
realidad se obtiene del amor es el amor mismo. Lo que importa es 
la relación, no los beneficios que se obtengan de ella. Mi amado 
existe, y por tanto todo está bien; no necesito nada más. No necesito 
poseerlo, ni necesito una sonrisa ni una mirada en correspondencia a 
mi amor; puedo admirarlo, puedo incluso experimentar un intenso 
sentimiento de amor. Mientras mayor sea el amor, más se centra en 
el amado (objeto) y menos tiene que ver con el sujeto. El que ama 
siente amor, y no exige nada a cambio.

El amor a Dios, se describe en el Libro de Job (13:15). Allí dice: 
"Aun cuando Él tome mi vida, yo todavía lo añoraré". Es decir, 
mientras esté consciente de que Tú, Dios, estás allí, todo estará bien: 
no porque el mundo sea perfecto, o que todo esté bien con mi vida, 
o porque esto me haga más rico o más feliz. Todo está bien en mi 
vida porque Tú existes, y eso, en sí mismo, me proporciona toda la 

satisfacción que necesito. La extrema declaración de Job define la 
clase más elevada de amor incondicional.

 
LA REGLA CENTRAL DE LA TORA

A pesar de que el texto de la Torá no atribuye un significado 
más extraordinario al verso "Ama a tu prójimo como a ti mismo" 
(Levítico 19:16) que a muchos otros dentro del texto, las fuentes 
judías han entendido que este precepto tiene un significado supremo. 
Así, el ilustre Rabí Akiva (siglo II e.c.) declaró que el mandato de 
amar al prójimo es la Regla Central de la Torá (Talmud Yerushalmi, 
Nedarim 9:4). Del mismo modo, hace aproximadamente dos mil 
años, un no judío intentando convertirse al supremo, se acercó a 
Rabí Hilel (siglo I e.c.) y le pidió que le definiera la esencia del 
judaísmo mientras estaba parado sobre un solo pie; Hilel no sólo 
trató al hombre con amabilidad, sino que consideró que su pregunta 
era legítima. Le respondió: “Lo que es odioso para ti, no lo hagas a tu 
prójimo. El resto es puro comentario. Ahora, ve y estudia” (Talmud; 
Shabbat 31a). Con esta concisa definición, Hilel estableció la Regla 
de Oro como la enseñanza esencial del judaísmo; al insistir en que 
el hombre fuera “a estudiar”, Hilel subrayó que para saber cómo 
aplicar la Regla de Oro a la vida diaria se necesitan años, quizás una 
vida entera, de estudio.    

La Regla de Oro representa una formulación negativa del precepto 
de amar al prójimo, sintetizando en una frase la esencia de la Ley: 
"¡Esta es toda la Torá!, todo lo demás es comentario". Algunas personas 
describen la instrucción de Hilel como una representación ética más 
pragmática que la algo imprecisa instrucción "Ama a tu prójimo", 
ofreciendo a las personas una guía práctica sobre cómo hacer que 
esta ley sea parte del comportamiento diario. Hilel entendió que 
primero es necesario enseñar a las personas lo que no deben hacer, 
emulando el lenguaje de los preceptos: "La Torá no ordenó que 
fuéramos honestos, veraces y fieles; más bien, nos exigió: no robes, 
no des falso testimonio, no cometas adulterio. Puede que sea menos 
positivo, pero sin duda es más eficiente y preciso".

Un experimento de la década de los 80s consistió en que un 
grupo de estudiantes compusieran dos listas, una con acciones 
que querrían que otros hicieran hacia ellos, y la otra, con acciones 
que no querrían que les hicieran. Su lista de "hacer" era corta y se 
centraba principalmente en "amor", "respeto" y "ayuda". Su lista de 
"No hacer" era mucho más larga e incluía "No golpear... no robar... 
no burlarse de… no desairar ... no hacer trampa… no ignorar… ". 
El motivo de esto es que la lista de 'No hacer'... es más funcional 
ya que incluye comportamientos específicos relativamente fáciles 
de identificar, mientras que la lista de 'Hacer’ estaba centrada en 
actitudes, emociones y comportamientos generales que son vagos y 
a veces más difíciles, e inclusive imposibles, de definir. 

Podemos encontrar a personas que son emocional o físicamente 
abusivos con otros; por ejemplo, algunos cónyuges entre sí, o 
algunos padres con sus hijos y, pese a ello, a menudo insisten en 
que aman a aquellos a quienes maltratan. Lo dicen en serio, o al 
menos creen que lo hacen; de alguna forma si los aman. Al ser esto 
cierto, entonces queda claro que definir el amor en términos de 
emociones, en lugar de hechos, no tiene sentido, ya que la palabra 
“amor” puede usarse para abarcar conductas que van desde la mayor 
bondad y consideración hasta la crueldad absoluta. Solo cuando el 
amor se define en términos de comportamiento, se puede ofrecer a 
las personas una guía práctica sobre cómo tratar a los demás.

El judaísmo nos proporciona otra indicación de que el amor se 
define principalmente a través de acciones.  Deuteronomio 10:19 
ordena a los israelitas "amar al extranjero, porque forasteros fuisteis 
vosotros en la tierra de Egipto", mientras que el versículo 18 enseña 
que Di_s "ama al extranjero, dándole alimento y vestido". La 
instrucción de la Torá a los israelitas para que sigan los caminos de 
Di_s (Deuteronomio 28:9), significa que su amor por el extranjero 
debe expresarse tal como lo hace Di_s, proporcionándoles comida y 
ropa y ocupándose de sus otras necesidades. 

[Otra explicación dada por mi maestro, Rabí Y. M. Zweig Shlita, 
a la diferencia entre la formulación de Hilel y la de Rabí Akiva es la 
siguiente: Amar a otra persona representa una acción placentera de 
expansión, ya que al amar nos sentimos más amplios y virtuosos; sin 
embargo, la acción de restricción, implícita en las palabras de Hilel, 
es austera, incómoda, e incluso dolorosa, pero más respetuosa. De 
allí su fuerza y trascendencia.]  

La centralidad del amor en las enseñanzas judías también 
caracteriza muchos textos post-talmúdicos. Para citar un ejemplo: El 
Taná D'Bei Eliyahu atribuye a Dios una petición crucial del pueblo 
judío: “Esto es lo que dijo el Santo a Israel: 'Hijos míos, ¿qué quiero 
de vosotros? No quiero más que os améis unos a otros y os tratéis 
con dignidad."

Continuara …
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Nashieli Ramírez Hernández*

GILBERTO BOSQUES SALDÍVAR SALVÓ LA VIDA GILBERTO BOSQUES SALDÍVAR SALVÓ LA VIDA 
DE MILES DE PERSONAS REFUGIADAS DEL FRANQUISMO DE MILES DE PERSONAS REFUGIADAS DEL FRANQUISMO 

Y DURANTE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIALY DURANTE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL

“Gilberto Bosques Saldívar fue un incansable defensor de 
la dignidad de las personas, pero sobre todo de las y los 

perseguidos durante el fascismo y nazismo en la Segunda Guerra 
Mundial. Se estima que salvó alrededor de 40 mil personas de 

prisión, tortura y muerte, con lo cual escribió algunas 
de las más brillantes páginas de la diplomacia mexicana.”

EE República Española caía ante 
el franquismo y la guerra caía 
sobre de Europa, desempeñó el 
cargo entre 1939 y 1944 ante 
esas circunstancias su primera 
preocupación fue ayudar a los 
connacionales inmersos en el 
conflicto de la segunda guerra 
mundial, pero pronto decidió 
proteger también a otros 
grupos, a republicanos españoles que huían del franquismo y los 
judíos y personas en peligro ante la intervención de la Alemania 
Nazi en aquel país. Fue tanta la afluencia de refugiados que 
buscaban una visa mexicana que el diplomático tuvo que alquilar 
dos castillos (el de Reynarde y el de Montgrand) para convertirlos 
en centros de asilo mientras se arreglaba su salida hacia México. 
Así, durante su gestión logró liberar del régimen fascista a miles de 
judíos, españoles, franceses, libaneses e italianos; emitió alrededor 
de 40 mil visas a mujeres y hombres para migrar a México, pero 
también tuvo que hacer frente al hostigamiento de las autoridades 
pro alemanas, del gobierno Franquista y del espionaje de la Gestapo, 
y de los diplomáticos japoneses.

Finalmente, México rompió las relaciones diplomáticas 
con Francia y el Cónsul Bosques presentó la nota de ruptura. 
Inmediatamente después las tropas de la Gestapo alemana tomaron 
el consulado, y confiscaron ilegalmente el dinero de la oficina. En 
tanto que el Consul Gilberto Bosques, su esposa y sus tres jóvenes 
hijos, y el personal del consulado, 43 personas en total, fueron 
trasladados hasta la comunidad francesa de Amélie-les-Bains en los 
Pirineos Orientales. Después, violando las normas diplomáticas, se 
les llevó a Alemania, al pueblo Bad Godesberg, y se les recluyó en 
un "hotel prisión".

Cuando Gilberto Bosques regresó a México en abril de 1944. Fue 
recibido por miles de refugiados españoles que lo esperaban en la 
estación del ferrocarril de la ciudad de México para recibirlo.

Su gran labor humanitaria es reconocida a nivel internacional, 
pues gracias a él miles de personas encontraron refugio e iniciaron 
una nueva vida. Con su misión personal, la cual cumplió con toda 
pasión y conciencia, hizo “deber de la política exterior mexicana 
salvar a cuanto refugiado antifascista tocara las puertas del 
consulado mexicano”. Después de la caída del nazismo, fue ministro 
extraordinario y plenipotenciario en Portugal (1945-1949) y en 
Suecia y Finlandia (1949-1953). Además, fue embajador en Cuba 
entre 1953 y 1964 .[7]

Gilberto Bosques Saldívar falleció el 4 de julio de 1995 en la 
Ciudad de México: tenía 102 años. En 1988, su nombre había 
sido grabado con letras de oro en el recinto del H. Congreso del 
Estado de Puebla, pero después de su muerte el reconocimiento a 
su humanismo continuó, como muestra la creación, en 2013, del 
Premio en Derechos Humanos “Gilberto Bosques”, en ocasión de 
los cincuenta años del Tratado de Eliseo. 

l 20 de julio de 1892, en Chiautla de 
Tapia, Puebla, nace Gilberto Bosques 
Saldívar. Sus padres fueron Cornelio 
C. Bosques y María de la Paz Saldívar. 
Fue un profesor, periodista, político 
y diplomático mexicano, pero sobre 
todo una persona con gran vocación 
pedagógica. Participó en la rebelión de 
Aquiles Serdán en 1910. Tras el triunfo 
de la Revolución se hizo político. Fue 

cónsul general de México en París, 
Bayona y Marsella (1939 a 

1944), posición desde la 
que ayudó a más de 40,000 

refugiados de distintas nacionalidades y credos, para que muchos 
de los perseguidos por el nazismo pudiesen cruzar el Atlántico y 
escapar de la muerte, el político y diplomático Gilberto Bosques les 
ofreció residencia y nacionalidad mexicana. 

Gilberto Bosques en 1904 dejó su pueblo natal para ir a la capital 
poblana, con la intención de estudiar para maestro de educación 
primaria en el Instituto Normalista de Puebla, formación que 
interrumpió en 1909 para participar en el movimiento revolucionario. 
En 1910 colaboró con el levantamiento de Aquiles Serdán y sus 
hermanos, y en 1913 formó parte y dirigió un sector estudiantil y 
magisterial contra Victoriano Huerta. Unos años después, organizó 
y compartió el mando del Cuerpo de Voluntarios de San Carlos para 
oponerse a la invasión estadounidense al puerto de Veracruz. Al 
servicio del constitucionalismo, siguió a Venustiano Carranza hacia 
ese mismo puerto (1914-1915) [3]. En 1916, coordinó y presidió el 
Primer Congreso Pedagógico Nacional, en Santa Ana Chiaitempan, 
Tlaxcala, donde se planteó una importante reforma educativa, 
antecedente del artículo 3 de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos. 

Tras el triunfo de la Revolución, Bosques Saldívar ingresó a la 
política y la administración pública, primero a nivel local, en Puebla, 
y después a nivel federal. Fue contestatario ante los gobiernos de 
Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles, y uno de los hombres de 
confianza de Lázaro Cárdenas. Dentro de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) realizó diferentes funciones, entre ellas la jefatura de 
Enseñanza Técnica para Mujeres (1932-1934), y dentro del mismo 
periodo fue profesor y jefe de clase de lengua española en la Escuela 
Superior de Construcción. Entre 1934 y 1937 fue diputado federal 
por el distrito de Chiautla de Tapia-Acatlán de Osorio, impulsando, 
precisamente, la reforma al artículo 3 constitucional. 

Por otro lado, también se desarrolló como periodista y director 
e impulsor de diversos medios impresos. Creo la Imprenta Aztlán, 
donde se publicaron La Antorcha, El Gladiador, El Libertador, 
Sonido 13 y El Machete. Asimismo, en 1930 fue fundador y jefe 
de redacción de Economía Nacional, revista mensual de estudios 
económicos. 

A Gilberto Bosques Saldívar, el presidente Lázaro Cárdenas lo 
nombró Cónsul General de México en Francia, justo cuando la 
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Mauricio Fishleder

¿COMO SANAR LA CULPA QUE PARECE IMPOSIBLE DE SANAR?

“Se perdona mientras se ama”: Francois de la Rochefoucauld
“El débil no puede perdonar. El perdón es un atributo de los fuertes”: 
Mahatma Gandhi
“Perdonarte a ti mismo, es perdonar la culpa que nunca existió, que 
creíste real y que tanto te afectó”: Mauricio Fishleder

HH ay personas que 
quedan marcadas 
de por vida por la 

culpa. Algo sucedió 
en sus vidas que 

no pueden superar, 
asimilar, perdonar. 

Pongamos 
dos ejemplos 
muy difíciles 
de perdonar. 

Imaginemos por 
un momento que 

vas manejando 
por la carretera con tu familia, tu esposa y tus dos hijos adolescentes. De 

repente un carro viene rebasando en tu carril no ve tu carro chocan y 
en el accidente fallece tu esposa, uno de tus hijos adolescentes sufre una 

fractura en la pierna y el otro se salva contigo. Segundo ejemplo andas 
con una pareja que aparentemente está sano, es deportista, tiene un buen 

trabajo, gana buen sueldo, tiene su departamento, su dinero ahorrado, 
a ti como pareja, una familia unida, todo parece normal y de repente 

se suicida. Te comento estos dos ejemplos que me llegan a la mente 
porque el viernes fui a la sinagoga y un amigo me los comentó como 

dos casos reales que sucedieron en gente que conoce. Y su pregunta fue: 
“Mau como sanar estas culpas?, es imposible lograrlo, quedas marcado 

de por vida con la idea de “soy culpable y me debo de condenar y 
castigar de por vida”. Mi respuesta fue la siguiente: Definitivamente 

son situaciones límite muy difíciles de superar, quedan en el recuerdo 
de los protagonistas. Y mi intención en este artículo no es reemplazar 
a los terapeutas o los medicamentos necesarios para la recuperación, 

simplemente es hacerte reflexionar y si en esa reflexión sientes alivio ya 
valió la pena escribirlo. 

Pero veamos uno por uno por separado: el primer caso el del accidente. 
Cuando ocurre un accidente que quiere decir accidente “a” prefijo de 
antes y “ccidente” prefijo de incidente esto quiere decir que antes del 
incidente no se buscó que sucediera, no fue a propósito, no fue intencional 
por parte del conductor que quedó ileso con vida. No fue algo que quizo 
que sucediera, fue algo que sucedió accidentalmente, sin poder controlar, 
sin poder evitar. Ojalá pudiéramos controlar lo que nos va a suceder, sin 
embargo hay variables que no podemos controlar, como es este caso del 
carro que va rebasando imprudentemente, invadiendo el carril opuesto. 
Fue algo que desgraciadamente trajo consecuencias trágicas para esa 
familia, que sin querer se encontraba en ese momento y en ese lugar de la 
carretera.  

Ahora bien la mente se va a echar la culpa toda la vida de este trágico 
evento, va a pensar en el “hubiera” “hubiera visto el carro y evitado el 
accidente” “hubiera cancelado el viaje” hubiera salido a otra hora” “hubiera 
ido en avión” sin embargo él “hubiera” es un tiempo que no existe, más 
que en la imaginación de la mente. Es imposible que se “hubiera” podido 
adivinar lo que iba a suceder. Ahora bien yo soy de la idea que la culpa no 
viene de 

D-os, El nos ama siempre, El es amor. Un padre siempre ama a su hijo; 
su Amor es incondicional, es decir no lo condiciona a lo que suceda o no 
suceda en su vida. De donde viene la culpa? Quien la fabrica, la inventa? 
Es un constructo de la mente del ego en este caso del conductor. El ego 
quiere que se culpe, que se condene, que se castigue y sufra de por vida! 
Como? Enfermándose, deprimiéndose,  diciéndose a sí mismo: “ya no 
vale la pena vivir”.  “Hay que sufrir” “No hay manera de perdonarse” 
“Soy culpable de por vida eternamente“. “Enférmate, deprímete amárgate 
de por vida”Nosotros tenemos 2 voces adentro de nosotros la del ego 
que postula: “Busca pero no halles paz” y la de Dios que dice” Fue un 
accidente no eres culpable” y que dejamos de escuchar por hacerle caso 
a la del ego, diablo, o loca de la casa como le quieras llamar esta bien. 
Cuando no escuchamos la voz de D-os somos arrogantes, soberbios, le 
decimos a D-os” tú cállate!, tú no sabes nada!”, “ “Yo sí sé” y nos creemos 
D-os. Y Dios se calla dentro de nosotros porque obedece nuestras órdenes. 
Y en consecuencia viene una vida llena de sufrimiento.

En el segundo caso que parecía todo estable, que parecía que nunca iba 
a suceder lo que sucedió. Como verlo, percibirlo, interpretarlo? “Nadie 
sabe más que uno mismo lo que piensa y siente por dentro”. Tú puedes 
ser pareja de alguien y no saber realmente qué hay dentro de tu pareja. Es 

como la punta de un iceberg vemos la punta; pero no vemos lo que hay 
por debajo del agua.  

Cuando sucede un suicidio el que lo comete siente culpa o culpas 
por alguna o algunas situaciones que cree o piensa que son imposible de 
solucionar y que lo mejor es quitarse la vida para no seguir sufriendo, 
pensando en ello. Cada quien sabe internamente que le duele y que no 
puede superar. Y por más que tratáramos de hacer algo; es muy difícil, 
porque? Porque nadie puede convencer al otro de lo que no quiere 
ser convencido. Por más que le tendamos la mano, lo llevemos con los 
médicos especialistas, le cuidemos, que se tome sus medicamentos, no 
podemos entrar en su mente en lo que realmente piensa y siente. Sería por 
lo mismo muy injusto, muy cruel, culparte por un acto que no depende 
de ti, ni puedes controlar. Comprendo perfectamente el trauma que deja 
un suicida. La estela de culpa que deja en sus seres queridos. Comprendo 
perfectamente el shock, la indignación, la vergüenza, que siente la familia 
que esconde la noticia. Comprendo perfectamente que es algo que piensa 
que nunca va a poder superar, asimilar, perdonar. Comprendo que el 
simple hecho de recordarlo, o hablarlo, enferma. 

Sin embargo hoy te quiero hablar desde lo más profundo de mi corazón, 
si por desgracia alguna vez pasaste por una situación como esta,    y no la has 
podido superar, comprende que tú no eres ni responsable y mucho menos 
culpable de la vida de nadie. Cada quien es responsable de su propia vida, 
de lo que piensa, siente, dice y hace. De cómo se relaciona consigo mismo 
y con los demás. De los efectos de sus pensamientos, creencias, decisiones 
y acciones y de cómo interprete sus decisiones y acciones del pasado, y de 
lo que viva en el presente. Inclusive yo no puedo ser responsable, ni de mi 
pareja, ni de mis hijos adultos, ni de mis padres, aunque mi ego me diga 
que yo soy y debo ser  responsable de sus vidas. Porque son mis padres y 
me trajeron al mundo y me cuidaron y educaron o porque son mis hijos y 
yo los traje al mundo, o porque es mi pareja y es el proveedor de mi hogar. 
Seguramente si soy responsable de un bebé, de un infante que depende 
absolutamente de mí, pero no de una persona adulta, madura, consciente, 
independiente.

Hoy te pido, ruego, suplico, si pasaste por una situación como estas, o 
parecida a estas, porfavor te des la oportunidad de abrirte, de reflexionar 
sobre estas líneas, de verlas más allá de tus creencias, de tus sentimientos, 
de tu culpa, de tu falta de perdón a ti mismo, de tus juicios equivocados. 

Trata de verlo como D-os te ve a ti. Inocente, porque? Porque D-os al 
ser amor jamás te puede culpar, solo te ama, y al no culparte de nada no 
tiene nada que perdonarte, así es que date cuenta que eres tú, es tu propio 
ego el que no quiere soltar tu culpa, el que te ha culpado irracionalmente, 
el que te susurra al oído: “Eres culpable y no mereces perdón”. El que 
desea vehementemente que sufras sin compasión. El que se cree señalado 
y culpado por los demás No le hagas caso; tu ego no tiene razón, no 
sabe la verdad, es tu peor verdugo y enemigo, que no quiere que escuches 
la verdad, de Dios. Quiere que pagues por lo que no debes, quiere que 
sufras por lo que no es tu culpa, quiere que te quedes anclado a un pasado 
inexistente más que en su indigna, mísera e injusta versión. Hoy si es tu 
caso te invito a que más allá de todo sufrimiento que te has provocado, 
puedas abrir tu mente por un momento a la verdad. Y cuando lo hagas 
te darás cuenta que a pesar de que los días parezcan oscuros, nublados 
y sin luz, donde no encuentres salida, donde cada día te caigas más sin 
poderte levantar, donde tu mente no distinga lo real de lo irreal, hay un 
Dios tan grande tan poderoso tan presente, y tan misericordioso que si 
se lo pides te dará un Milagro un cambio de percepción una corrección 
mental una transmutación o alquimia mental un salto cuántico y con su 
luz, irradiaría tu mente y tu corazón y te alinearás a ella y sentirás más 
allá de lo que aparentemente parece tan nebuloso. Corregirá todo juicio, 
toda culpa, condena o castigo que te hayas infringido. Callara por unos 
momentos a tu ego y escucharas su Voz que habla por D-os sentirás una 
paz profunda, una paz que viene desde dentro de tu ser. Y si lo haces 
con mayor  frecuencia serán cada vez más momentos de paz. Menos de 
culpa y miedo. Y a medida que vayas avanzando llegará un momento en 
que desaparezca por completo la culpa y en consecuencia su Amor eterno 
sane tu mente y corazón. Hoy te invito a que te des esos momentos para 
escuchar la verdad más allá de toda intromisión de tu ego que te juzga, 
culpa, ataca y quiere que sufras ( y puedas vivir la experiencia de Un 
Milagro, cuando pareciera imposible salir de las redes y artimañas del ego. 
Y así puedas vivir libre, emancipado sin culpa alguna y sientas La Paz que 
viene de la verdadera verdad, de La Paz y el Amor de tu Padre.
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FUNDACIÓN EUGENIA PASSYFUNDACIÓN EUGENIA PASSY
EN APOYO A EMPRENDEDORESEN APOYO A EMPRENDEDORES

KESHER: Hola David. Entiendo que recientemente constituyeron 
una asociación civil, ¿nos puedes comentar de qué se trata?

DAVID: Sí, es la Fundación Eugenia Passy de Béjar, A.C. Mi padre, 
mis hermanas y yo constituimos un fondo cerrado en honor a mi madre 
para apoyar a empresarios, emprendedores y profesionistas a iniciar o 
consolidar su actividad.

K. ¿Qué significa “fondo cerrado”?

D. Quiere decir que no solicitamos donativos ni apoyo económico. 
Es un fondo cerrado constituido por la familia quien afronta por sí 
misma los apoyos que el Comité de Crédito otorga.

K. ¿En qué consiste o cuál es su actividad? 

D. Adaptamos el esquema de los MICROCRÉDITOS, que ha tenido 
un gran éxito en muchos países. La diferencia principal consiste en que 
la Fundación EPB no cobra intereses ni comisiones, así como tampoco 
actualización del valor del dinero o cualquier otro concepto; es decir, 
prestamos $100 y recibimos de regreso $100.

K. ¿Cómo los apoyan? ¿Qué tipo de microcréditos otorgan?

D. Diseñamos cuatro cajones de apoyo, indistintamente si son 
empresarios pequeños ya establecidos, emprendedores que quieren 
abrir un negocio, un profesionista que inicia o que quiere consolidar 
su profesión. El primer cajón es para fortalecer el capital de trabajo y 
es hasta por 100 mil pesos a un plazo de hasta 18 meses. El segundo, 
también es por 100 mil pesos, destinado al pago de pasivos operativos 
del propio negocio. El tercero, es hasta por 150 mil pesos, destinado 
a la adquisición de materias primas o de producto terminado, con un 
plazo hasta de 12 meses. Y el último, es por 260 mil pesos, dirigido a 
la adquisición de equipo productivo. En varias de esas aplicaciones hay 
plazos de gracia de hasta 6 meses.

K. ¿Quién puede acceder a este tipo de créditos?

D. Cualquier persona que esté entre los 25 y los 70 años de edad 
que pertenezca a alguna Comunidad. Los rangos de plazo, monto y 
edad, pueden variar, dependiendo del proyecto que tenga la persona 
física o moral que lo solicite.

K. ¿Así de fácil? ¿No se necesita ningún requisito?

D. Es así de fácil, pero hay que cumplir con una serie de formalidades 
y de análisis por parte del Comité de Crédito. Independientemente 
de que es un apoyo económico, se establece la obligación, por parte 

del deudor, de devolver las cantidades prestadas; para ello, tiene que 
entregar la documentación respectiva y aprobar los análisis y entrevista 
que hace el Comité, así como las formalidades establecidas.

K. ¿La Fundación es independiente?

D. Es independiente y autónoma en su operación y financiación, 
pero es parte de la Comunidad Sefaradí y opera con el apoyo 
administrativo de la Fundación Sefaradí, además de contar con un 
cuerpo de voluntarios que la dirigen.

K. Es una magnífica oportunidad para las personas que mencionas, 
sobre todo que tiene costo cero. Dime, ¿cómo se pueden poner en 
contacto quienes busquen apoyos como los mencionados?

D. Pueden llamar por teléfono a la Fundación Sefaradí al 55 1085 
1400, extensión 236, los atenderán con gusto y los dirigirán en los 
siguientes pasos.

K. ¿Quieres hacer algún comentario adicional?

D. Sí. Quiero reiterar que es una gran oportunidad para empresarios, 
emprendedores y profesionistas, por ser apoyos accesibles y sin costo 
que les permitirá salir adelante.

K. Felicidades David, por esta iniciativa y oportunidad brindada 
a tantas personas de las comunidades que requieren de este tipo de 
apoyos.

D. Muchas gracias a Kesher por la oportunidad de transmitir la 
Misión de la Fundación. 

*ENTREVISTA DE KESHER AL
 ING DAVID BÉJAR PASSY

Unidas hicimos Shaloming

DD
Miriam Michan de Atri

esde 2019, el Movimiento Shaloming 
se ha dedicado a llevar a cabo diversas 
iniciativas y proyectos centrados en la 
paz. En esta ocasión, trabajamos para 
superar las diferencias entre los distintos 
grupos en la comunidad, ya que todos 
compartimos la misma religión y el 
mismo amor a D-os, sin importar nuestro 
nivel de observancia.

El 10 de diciembre de 2023, con la ayuda de 
D-os, celebramos el cuarto día de Janucá con una 

impresionante obra de teatro titulada "ESTÁ EN TUS 
MANOS". 

La obra, acompañada de bailes y canciones, narra la convivencia de 
un grupo de amigos de diferentes edades en un ambiente shalomero. En 
cada oportunidad, planean alegrar a sus compañeros, siendo notorio que 
aquellos que practican el acto de shaloming experimentan una mayor 
felicidad. La satisfacción de ayudar superó cualquier beneficio personal.

Una madre del grupo de actores comentó: "Nuestros niños están 
actuando para hacer shaloming y se están convirtiendo en personas 

shalomeras". 
En esta obra, 
descubrimos 

el poder 
transformador 
de Shaloming.

Nos 
complace 
que niños 
y niñas de 

varias escuelas, 
como Emuna, 

Maguen David, 
Yeshiva Keter Tora, Or Hajayim y Tarbut, hayan colaborado en este 

nuevo proyecto. Demostramos a las comunidades y a D-os que estamos 
unidos y nos amamos, respetando nuestras diferencias.

Aunque algunas bailarinas y actores expresaron su deseo de retroceder 
en el tiempo, pues se sintieron tristes al concluir la obra, estamos en 
proceso y seguimos trabajando en más proyectos para transformar 
nuestra sociedad y convertirnos en una generación shalomera
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(3) Otra cláusula 
importante es que, si 
en una comunidad se 
establece una costumbre 
en base a un error, 
creyendo que la Halajá 
misma lo sanciona, 
es responsabilidad 
de los Hajamim de 
la localidad abolir la 
costumbre y publicar la 
permisión8.

En nuestro caso, 
siendo que en nuestras 
comunidades nunca se 
promulgo un Minhag 
prohibitivo sobre el tema, si 
el Rabino principal de alguna 
comunidad decide aceptar que 
mujeres carguen un séfer Torá, tiene 
todo el derecho de hacerlo, ya que él es 
el responsable de las costumbres de su comunidad junto con su 
corte rabínica, y si ellos así lo deciden por la realidad que conocen 
de la gente de su comunidad no hay nadie que podría criticarlos de 
acuerdo a la Torá, ni siquiera el rabino más famoso del mundo podría 
imponer algo distinto. Y especialmente en este tema, siendo que en 
México hay quienes piensan que es prohibido por la Halajá misma, es 
obligatorio permitirlo, para corregir el error difundido en esos sectores 
de la comunidad.

La permisión es clara en la Halajá; el Talmud lo permite 
explícitamente, y como dijo Maimonides sobre quien prohíbe cosas 
explícitamente permitidas por el Bet Din HaGadol: ́ Y quien lo prohíbe 
está en gran pecado porque se está revelando al dictamen del Bet Din 
que lo permitió´9.

Y si es algo que les sorprende a algunos o lo “sienten reformista”, lo 
único que puedo decir es que en el mundo sefaradí nunca ha existido un 
movimiento reformista; no tenemos que caer en el juego del péndulo 
y prohibir cosas permitidas porque algunos desvalidan nuestra Ley. Y 
lo mismo digo para el mundo Ashkenazí, porque jugar al péndulo no 
es judaísmo. Nuestra postura no debe ser prohibir lo permitido, ya que 
también eso es reformar. Debemos aferrarnos a la Ley y punto.

Como solía decir en árabe el gran sabio; filósofo y talmudista, 
Hajam Matloub Abadi, quien fue rabino y mentor de nuestro atesorado 
Hajam Sedka Harari: ´Nihna medjanzerín leMarán weIbn Maimón´ 
(Estamos encadenados a Marán [Ribí Yosef Caro en su Shulhán Aruj] 
y a Ibn Maimon [Maimónides en su Mishné Torá]). La Torá no es la 
ley de la selva; nuestra Ley no es la ´ley de las multitudes´ donde 
el que más ruido hace y mayor intimidación provoca, impone su ley. 
Tampoco creemos en personas con “santidad encarnada” para definir 
la Ley; tenemos un sistema legal añejo e inteligente para regirnos.

Mi propuesta; todo tema que es sensible para algunos en la 
comunidad se debe de investigar a fondo y cautela, buscar las fuentes 
primarias y no congelar el desarrollo natural y sano que debe tener 
cualquier comunidad por las sensibilidades de algunos. ¡Respaldemos 
una visión moderada basada en nuestra Torá! La Torá mesurada de 
nuestros abuelos, el camino equilibrado, de en medio; el “Shebil 
HaZahab” (la media dorada). Una Torá sabia y de vida. Como dijo 
Gustav Mahler, la tradición no es la adoración de las cenizas, sino la 
preservación del fuego. 

Es árbol de vida para los que se toman de ella y dichosos son los que 
la sostienen [… o la cargan!].

JUDAICA

¿Según la Halajá (Ley judía), 
una mujer puede cargar un séfer Torá?

Albert Cohen

HH ace unos meses 
surgió una 

duda en nuestra 
comunidad, 
¿una mujer 

puede cargar un 
séfer Torá? La 

pregunta surgió 
específicamente 

para llevarse 
a cabo en un 

contexto privado 
y sin intenciones 
revolucionarias. 

Veamos qué dicen las fuentes de nuestra Ley:

Desde hace siglos, los dos códigos legales con mayor autoridad 
halájica en todo el mundo judío, y especialmente en las comunidades 
sefaradim, el Mishné Torá de Maimónides y el Shulhán Aruj de Ribbí 
Yosef Caro, abordan este tema explícitamente y los parafraseo: una 
mujer, incluso en su período menstrual, tiene permitido cargar (e 
incluso leer de forma privada) un séfer Torá1. Es importante notar 
que estos sabios no están compartiendo su especulación personal al 
escribir esta Ley; están citando al Talmud, que lo establece también 
explícitamente2. El Talmud es la fuente halajica obligatoria para toda la 
nación judía, siendo la suma de todos los dictámenes de nuestra última 
corte nacional, nuestro último Bet Din HaGadol (Suprema Corte de 
Justicia Rabinica)3.

La Ley es muy clara, ¿por qué tanto revuelo? Dicen que, aunque 
la Ley lo permite, la intuición religiosa lo prohíbe. Y yo me pregunto, 
¿¡desde cuándo el judaísmo adoptó la idea del espíritu de la Ley!? Los 
cristianos creen en la dicotomía que Pablo de Tarso usó para atacar 
a nuestro Sanhedrín en épocas antiguas: el espíritu de la Ley vs. la 
letra de la Ley4. ¡Pero nosotros nunca aceptamos esa dualidad! Nuestra 
premisa siempre ha sido que el espíritu de la Ley está dentro de su letra; 
no son dos cosas, el espíritu está inmerso y en unidad con la Ley. La 
Ley es sabia y está diseñada para generar resultados positivos para la 
humanidad al cumplirse; el espíritu está inmerso en la Ley. Entonces 
nunca algo permitido por la Ley podría prohibirse por la “intuición 
religiosa” de algunos.

Reconocer al judaísmo primordialmente como un sistema legal es 
una idea muy básica, expresada en el primer pasuk que se debe enseñar 
a cada niño judío cuando comienza a decir sus primeras palabras5: 
´Torá sivá lanu Moshé morashá quehilat Ya´aqob´ (Una Ley nos ordenó 
Moshé, es la herencia de la comunidad de Ya´aqob [el pueblo judío]) 6.

¿Y las costumbres? Las costumbres son muy importantes, pero, 
como todo en la Ley judía, hay una reglamentación para definir una 
costumbre como válida. Las que nos atañen son tres: 

(1) Una práctica comunitaria solo se convierte en Minhag 
(costumbre valida legalmente) cuando se establece formalmente y con 
el protocolo debido por el Bet Din (Corte Rabínica) de cada localidad o 
comunidad. Que muchos nos juntemos a comer en familia comida árabe 
cada viernes no lo convierte en una costumbre obligatoria, o si por 
siglos no existió luz eléctrica en los Baté Kenesiot por obvias razones, 
eso no significa que “la costumbre” prohibe poner luz eléctrica. Una 
práctica comunitaria se convierte en Minhag únicamente cuando se 
establece y promulga como tal con el debido proceso. La no acción o 
pasividad en algún tema no implica que hay un Minhag prohibitivo.

(2) Las costumbres están en manos del Bet Din local, están a 
discreción absoluta de ellos, nunca gente externa o rabinos de otras 
comunidades pueden imponer sus costumbres sobre otra localidad, 
comunidad o corte rabínica7; ese derecho solo lo tendría el Sanhedrín 
que, por definición, tiene autoridad nacional, algo que no existe 
actualmente. Tradicionalmente las costumbres validas de cada 
comunidad se registraban en un Pinqas HaMinhaguim (Libreta de las 
costumbres), un registro que estaba bajo el poder del Bet Din local 
donde se apuntaban y actualizaban con el pasar de los tiempos las 
costumbres comunitarias avaladas por ellos.
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Eli Suli

LA ETERNA CHISPA JUDÍA 
QUE NUNCA PUEDE SER EXTINGUIDA

DDespués de cinco siglos de la expulsión 
de los judíos de España y Portugal 
y, por ende el final de la gloriosa 
comunidad de Sefarad en la Península 
Ibérica, los resultados de algunos 
estudios genéticos pueden llegar a 
provocar un regreso de proporciones 
históricas al pueblo judío. Los judíos 
de España habían sido expulsados el 

2 de agosto de 1492. Muchos de ellos 
murieron de enfermedades y de inanición al 

tratar de encontrar algún refugio, mientras que 
los que se quedaron como judíos ocultos, tuvieron que 

soportar la persecución y los ataques de la Inquisición. Cuando 
los reyes Fernando e Isabel expulsaron a aproximadamente 
300,000 judíos de España, pensaron que el ‘’problema judío’’ 
ya había quedado resuelto. Sin embargo, habían permanecido 
en España más de 400,000 conversos o cristianos nuevos. 

Los monarcas españoles creyeron que, sin una influencia 
judía, estos nuevos cristianos no tardarían en asimilarse por 
completo a la sociedad católica española. Muchos de ellos 
sí lo hicieron, pero otros solo vivieron vidas aparentemente 
cristianas, mientras guardaban secretamente las creencias judías 
que podían ocultar. Por lo que, entonces el plan de Fernando 
e Isabel era que la Inquisición se encargaría de los “cristianos 
nuevos” reincidentes, denunciando a los infieles mediante la 
tortura y la ejecución. Durante siglos, la despiadada Inquisición 
persiguió y asesinó a aquellos que eran sospechados de 
“judaizar” o judíos secretos, forzando a muchos a abandonar 
la fe a la cual lealmente y en secreto se habían aferrado. La 
inquisición mató a más de 300.000 judíos ocultos. Algunos 
fueron quemados vivos en la hoguera frente a las masas, mientras 
que otros fueron condenados por preservar prácticas judías. 
Sin embargo, pesar de los sangrientos y violentos esfuerzos de 
España por erradicar el judaísmo, los criptojudíos o “Anusim” 
lograron sobrevivir y se dispersaron desde España a través de 
Europa, el norte de África, e incluso muchos huyeron al Nuevo 
Mundo con Cristóbal Colón, Hernán Cortes, Pedro Álvarez 
Cabral y otros exploradores. En un artículo publicado en la 
Revista Americana de Genética Humana, 
un grupo de biólogos declaró que el 20 % 
de la población ibérica tiene raíces judías 
sefaradíes, y dado que la población de 
España y Portugal en conjunto exceden los 
50 millones, esto quiere decir que más de 
10 millones de españoles y portugueses son 
descendientes de judíos. Esos resultados 
demuestran lo que sufrieron nuestros 
antepasados en España y Portugal. Pero 
hoy en día, algunos de estos criptojudios 
están despertando de sus raíces judías. 
Muchos de ellos aún conservan costumbres 
familiares judías que han sido transmitidas 
de generación en generación, como el hecho 
de encender velas los viernes por la tarde, 

abstenerse de pan en la Pascua, o hacer luto por el difunto 
durante una semana, incluso hasta cubriendo con sabanas los 
espejos de la casa. Las pruebas de ADN en la actualidad y el 
acceso a la información en internet, han alentado a quienes 
sospechan que tienen un vínculo judío para buscar más acerca 
de su pasado. Un pequeño número de estos “Bene Anusim” 
busca la conversión real al judaísmo, para reconectarse con sus 
raíces, mientras que otros simplemente están interesados en 
aprender más acerca de sus raíces judías. 

Hoy, los judíos sefardies están diseminados por todo el 
mundo, pero sus raíces españolas nunca serán olvidadas. En 
años recientes, un mayor número de estos “Anusim” a lo largo 
de toda Europa, Sur América y partes de los Estados Unidos, 
han comenzado a retornar a Israel y al pueblo judío y es muy 
probable que el proceso continúe. Esto es sin duda, la eterna 
e inquebrantable chispa judía que nunca puede ser extinguida, 
incluso con el paso de los siglos.
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